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Коллектив производственного объединения «Грузхжмфарч- 
препарат» усиленно готовятся к  «красной субботе», посяя- 
щеЪЙн XXVII съезду КПСС. Здесь разработан конкретный 

чан мероприятий, который согласован со всеми служба Мм, 
о веден до каждого низового звена.

— Б субботнике примут участие более 1.780 человек, — 
рассказывает председатель профкома Таляко Дихаминджия — 
1.280 работников займут 15 февраля свои рабочие места, а 
остальные станут благоустраивать территорию и собирать ме
таллолом...

Намечено произвести в этот день продукции на 116 ты
сяч рублей, собрать около трех тонн металлолома. Будет сбе
режено немало сырья и вспомогательных материалов.

В фонд пятилетки будет перечислено 1.500 рублей. 41 ра
бочий и две бригады обязались к дню субботника выполнить 
задания двух месяцев.

ЦАГЕРИ«
Большая программа намечена на день субботника в Цагер- 

ом дорожном ремонтно-строительном управлений. Вооду- 
евленные высокой оценкой их труда — награждением пе

реходящим Красным знаменем ЦК КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК РЛКСМ и памятным знаком «За высо
кую эффективность и качество работы в одиннадцатой пяти
летке» с занесением на Всесоюзную Доску почета на ВДНХ 
СССР — работники ДРСУ трудятся с удвоенной энергией. 
Они намерены 15 февраля превратить в день наивысшей про
изводительности труда с тем, чтобы новыми трудовыми по
дарками встретить XXVII съезд КПСС.

В день субботника 320 человек будут трудиться на своих 
рабочих местах. Они на автомобильной трассе Цхалтубо — 
Лентехи выполнят работы на 2 140 рублей.

ЛЕНТЕХИ.
Трудовые коллективы этого высокогорного района активно 

готовятся к коммунистическому субботнику в честь XXVII 
съезда КПСС.

На Лентехской швейной фабрике, где в основном трудит
ся молодежь, создан штаб по подготовке к празднику труда.

15 февраля с особым трудовым подъемом будут работать 
около 120 швей. Они в этот день выпустят 800 мужских брюк 
вместо 750, предусмотренных планом.

В эти дин коллектив Кутаисского ш елкового производственного  
объединения имени 60-летия Великого Октября актиино готовится к 
проведению  В сесою зного коммунистического субботник а, посвящ ен
ного XXVII съ е зд у  КПСС. М ногие текстильщ ики решили ко дню  от
крытия съ езда  рапортовать о досрочном  заверш ении двухмесячного  
задан и я , в этот ден ь  б у д ет  д ости гн ута нанвысш ая производитель
ность тр уда, заработанны е деньги перечисляю тся в  ф онд дв ен ад ц а
той пятилегки.

Н а  с н и м а е :  цех , гд е  установлены  новые станки чехословац
кого производства.

Фото Г. Герсамия. (Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).

СЕЛО: ДЕНЬ ЗА  ДНЕМ

БУДЕТ ГРОЗДЬ ПОЛНОВЕСНОЙ
ВСТАВ на трудовую вахту в честь XXVII съезда КПСС, 
груженвкн Ожвойского виноградарского совхоза 
Ахметского района обязались своевременно н на высоком 
качественном уровне провести весь необходимый комплекс 
агротехнических мероприятий на виноградниках.

В ответ на решения XXVII 
съезда Компартии Грузии ожи- 
ойцы стремятся заложить на- 

ежную основу для Щедрого 
эжая как нынешнего года, 

н последующих лет. И 
работа им предстоит большая. 
Ведь из-за сильнейшего гра
да, который обрушился на 
плантации района в минувшем 
году, совхоз оказался в про
рыве. Сейчас виноградарям не
обходимо приложить немало 
усилий, чтобы новый урожай 
не только соответствовал ны
нешним плановым заданиям, 
но и компенсировал недобор 
прошлого ртвели.

Сразу же по завершении 
сбора винограда труженики 
озяйства приступили к обра 
'псе 630 гектаров плантаций 
еханизаторы на всей площа 

провели вспашку земли 
несли необходимое количе 
тво фосфорных и органиче 

их удобрений. На сегодня 
одрезка - ф о р м о в к а  лозы 
роведена на 300 гектарах ви

ноградников. В ближайшие 
эти работы будут полно

стью завершены и ожиойцы пе- 
йдут на ремонт опорных 

ков для кустов.

К сожалению, эта продук
ция, которая поступала в сов
хоз из Рустави, особой проч
ностью не отличалась. Под 
воздействием непогоды стол
бики быстро приходили в не
годность, и виноградарям при
ходилось тратить немало вре
мени и энергии на их восста
новление. Сейчас ожиойцы 
предпочитают обходиться стол
биками, которые начал произ
водить районный комбинат 
местной промышленности. Они 
и качеством получше, да и 
времени и средств на их транс
портировку тратить уже не 
приходится.

Пристальное внимание уде
ляют виноградари совхоза и 
ликвидации изреженности лозы 
на плантациях. Количество уд
линенных ответвлений рукава 
лозы достигло здесь 46 тысяч 
штук.

Первый год двенадцатой пя
тилетки начал свой отсчет. На
бирает силу и борьба ожиой- 
ских виноградарей за щедрый 
солнечный урожай.

Циала БАРНОВА, 
(Корр. «Зари Востока»),

АКТУАЛЬНЫЕ ЗАДАЧИ 
ЖУРНАЛИСТОВ

В Центральном Комитете 
мпартии Грузии 29  янва- 
состоялось совещание ру- 

оводителей средств массо- 
ой информации, на котором 
ыли определены первооче- 
~дные задачи, связанные с 
шениями XXVII съезда 
мпартии Грузии, мобили- 
Цией партийных организа- 
й, трудовых коллективов 

^публики на достойную 
;тРечу XXVII с ъ е з д а  
ПСС.
На совещании выступил 

-рвый секретарь ЦК Ком- 
артии Грузии Д. И. Патиа- 
вили.
Выла подчеркнута необ- 
димость повышения акту- 

конкретности, дей- 
венности» идейно - содер- 
' тельного уровня выступ- 
кий журналистов по клю- 
зым вопросам социально- 
ономического строительст- 

научно-технического и 
Циально-культурного про- 
'-с а  республики, исходя- 
им из программы, наме- 
:»ной на двенадцатую пя- 
•летку XXVII съездом Ком- 
1Ртии Грузии. Особое вни- 
‘ние было уделено зада- 
М овышения роли средств 
Всовой информации в иде- 
ч'ическом обеспечении ре
ния проблем интенсифика- 
л производства, внедре- 
* Достижений науки и 
[еД°вьгх методов труда, 
Иения режима экономии, 
рршенствования механиз- 

Управления, коренного 
ишемия стиля работы, 
'нно-политического и нрав*

ственного воспитания лю
дей.

На совещании подчерки
валась важность убедитель
ной пропаганды передового 
опыта трудовых коллекти
вов, положительного приме
ра лучших тружеников, их 
высоких идейно-полит и ч е- 
ских и нравственных ка
честв, являющихся основой 
ускоренного социально-эко
номического развития рес
публики, ключевым факто
ром интенсификации эконо
мики. Отмечалось, что не
обходимо усилить наетупа- 
тельность органов массовой 
информации в борьбе за по
всеместное укрепление со
циалистической дисциплины 
и организованности, за  пре
одоление антиобщественных, 
чуждых социалистическому 
образу жизни явлений во 
всех сферах жизни респуб
лики,

В канун XXVII съезда 
КПСС ответственная мис
сия органов массовой инфор
мации республики — широ
ко, конкретно, без парадно
сти и шумихи пропагандиро
вать патриотические ини
циативы, ударные вахты, но
ваторский поиск трудовых 
коллективов респу б л и к и ,  
стремление коммунистов Гру
зии реальными делами и 
свершениями встретить выс
ший! форум ленинской пар
тии.

В работе совещания при
нял участие секретарь ЦК 
КП Грузии Г. Н. Енукидзе.

(ГРУЗИНФОРМ).

<  ДЕЛЕГАТ
XXVII Ц  

СЪЕЗДА
5  шее •

Ректор Тбилисского 
государственного 

университета 
Нодар АМАГЛОБЕЛИ

НОДАР САРДИОНОВИЧ нетерпе
ливо посмотрел на часы. Ровно в 
три его ждали. В высотном кор

пусе университета специалисты лабора
тории деловых игр ТГУ проводили «иг
ру» с использованием ЭВМ, в которой 
принимали участие студенты экономи
ческого и других факультетов. И он 
обещал быть, поэтому отложил все 
встречи.

Продуманная система мероприятий, 
передовая методика обучения' и воспи
тания, новые формы приобщения моло
дежи к будущей профессии, творчес
кое осмысливание приобретенных зна
ний — все это, по мнению ректора Тби
лисского государственного универси
тета, члена-корреспондента Академии 
наук Грузии Нодара Амаглобели, дол-1 
жно быть неотъемлемой частью работы 
университетов. Хорошо знает рек
тор, что именно его помощь и со
вет н у ж н ы  сейчас, чтобы под
держать прогрессивное дело, чтобы по
няли некоторые преподаватели, какого 
особого внимания оно требует, а в та
ких случаях не грех и ректорский авто
ритет применить. Такого ж е внимания, 
говорил мне позже Нодар Сардионович, 
требует факультет повышения квали
фикации, ряд других подразделений ву
за, которые оставались до сих пор на 
втором плане.

— Важно, чтобы люди поняли, чего 
мы от них хотим и чего впредь допус
кать не намерены. Чтобы было ясно, 
что делается хорошо, удачно, а от чего 
следует отказаться. А для этого с са
мого начала хотим предложить четкую 
систему оценок, конкретную програм
му действий. Чтобы не просто пробо
вать перестраиваться, работать по-но
вому, а объяснить, в чем это новое за
ключается. Очень многое зависит от то
го, как мы будем изучать, разъяснять, 
пропагандировать решения XXVII съез
да КП Грузии, предстоящего съезда 
1ШСС, важнейшие документы партии, 
как раскроем их воспитательное, моби
лизующее значение.

О многом по возвращении со съезда 
думается его делегату — ректору ТГУ. 
Взять такую острую проблему, как ра
циональное планирование и использо
вание выпускников универ с и т е т а .  
Нет еще в этом вопросе должной 
координации  с Минвузом Грузии, 
предприятиями, организациями науки и 
культуры. И здесь уже полумерами не 
обойтись.

Новых подходов требует идейно-вос
питательный процесс. Дают о себе знать 
самоуспокоенность, формализм, а под
час и просто некомпетентность, беспо
мощность. Или взять такой вопрос, как 
содружество ТГУ и средней школы. 
XXVII съезд КП Грузии объявил две
надцатую пятилетку пятилетием всеоб
щей заботы о школе. Свое место, при
чем в авангарде этой работы, должен 
занять флагман высшего образования 
республики — Тбилисский университет.

Думается Н. Амаглобели и о том, что 
должность ректора — не просто долж
ность: огромная ответственность легла 
на его плечи; это новая для него сфера 
деятельности, и надо приложить много 
усилий, чтобы завоевать прочный авто
ритет руководителя крупнейшего вуза 
республики.

Тбилисский университет — это моло
дежные проблемы. Н. Амаглобели лю
бит молодежь. В ней — будущее науки. 
В ней — ее настоящее. В молодежи — 
стимул дальнейшей работы профессор- 
ско - преподавательского состава уни
верситета, поскольку ученики углубля-

КОНЦЕПЦИЯ
УЧЕНОГО

ют знания учителей, расширяют круго
зор. Общение с ними — это «модус ви- 
венди», предохраняющий от увядания, 
обеспечивающий сохранение постоян
ного интереса ко всему новому и пере
довому. Н. Амаглобели считает немало
важным для успеха работы с молоде
жью умение находить с ней общий язык, 
располагать к  себе. Он всегда держит
ся со студентами, со своими учениками 
очень просто, доверительно. Открыто 
радуется даже незначительному про
движению вперед. Повелительные инто
нации в общении не в его стиле: он ред
ко приказывает, а исподволь подводит 
к решению. Знает, работа только тогда 
хорошо идет, когда работник или сту
дент проникся идеей, считает ее своей.

Физик-экспериментатор, Нодар Сар
дионович знает цену результату, полу
ченному в любой отрасли научных зна
ний. Это всегда самая высокая цена, по
тому что за ней—работа, самая изну
рительная, до седьмого пота.

Он знает цену и работе воспитателя. 
За двадцать с лишним лет воспитал бо
лее 50 кандидатов, свыше 10 докторов 
наук, у него и сейчас много аспирантов, 
соискателей. Казалось, можно быть спо
койным за свой вклад в дело воспита
ния научных кадров. А он волнуется. 
А как же иначе, ведь он ректор. Моло
дежь, по его наблюдениям, не очень-то 
стремится на экспериментаторскую ра
боту. И не только в физике. Причин 
гут немало. Эта область деятельности 
более тяжелая и менее «рентабельная». 
Не только потому, что в случае неуда
чи экспериментатор часто теряет не ме
сяцы, как теоретик, а год или больше. 
Экспериментатор должен владеть тео
рией, иметь солидные практические на
выки работы с приборами, прекрасно 
сработавшийся коллектив. Если орудие 
теоретика — карандаш и бумага, а по
рой и всего этого бывает не нужно, то 
экспериментатору необходима хорошая 
база. А она совершенствуется в вузах, 
в том числе и в ТГУ, не так быстро, как 
того требуют время.

Сейчас идет интенсивная интеграция 
наук. Есть и обратный процесс — их 
дифференциация. Эти тенденции взаим
но обогащают друг 'друга, позволяют 
развивать и  поддерживать перспектив

ные научные направления, вкладывать 
в этот поиск мощные кадровые силы 
использовать весь научный потенциал.

Консолидация ученых — один из фак 
торов успеха в разработке новых науч 
ных направлений. И здесь очень приго 
дился опыт Нодара Сардионовича, ког 
да он в качестве директора Института 
физики высоких энергий ТГУ налажи 
вал тесные связи с крупнейшими науч 
ными центрами страны, принимал ак 
гивное участие в международном со
трудничестве ученых.

— Идеи ученых университета тоже 
должны быть конкурентоспособными,— 
считает Н. Амаглобели. — А это воз
можно только при широком участии в 
научных полемиках на международном 
уровне. В противном случае лучшие на
учные центры мира потеряют интерес 
к общению с нашим университетом. А 
у нас очень часто выдают скромные ус
пехи за выдающиеся достижения. Такое 
самовосхваление, взаимная комплимен- 
тарность в ряде случаев привели к пла
чевным результатам.

Пора, убежден ректор, посмотреть 
правде в глаза. В отстаивании своих по
зиций у него есть на кого опереться, 
прежде всего на руководство партийной 
организации университета.

Разговор с Нодаром Сардионовичем с 
любого вопроса неизбежно поворачива
ется в сторону молодежи. Он, прошед
ший в науке долгий и отнюдь не усы
панный розами путь — от простого ла
боранта до члена - корреспондента, ди
ректоре Института физики высоких 
энергий ТГУ, ректора университета, 
не жалеет сил, чтобы найти, раскрыть 
молодые таланты.

В студентах ценит живой ум, при
родную сообразительность. Однако, к 
сожалению, сейчас нередко предпочте
ние отдается не тому студенту, который 
лучше понимает, а тому, кто больше 
знает. А эта знания порой оседают 
«мертвым грузом». Из таких—звезд пер
вой величины в науке не зажечь, да и 
в любой отрасли народного хозяйства 
пользы немного. Мешает отбору пер
спективных специалистов существую
щий разрыв между вузами и НИИ, мно
гие видные ученые часто ограничивают 
свою деятельность рамками академиче
ской науки, недооценивают важность 
работы в качестве преподавателей на 
кафедрах вузов. В вузах много талант
ливой молодежи, но сито, через кото
рое «просеивают» таланты, можно ска
зать, имеет слишком широкую сетку, 
и подающий надежды студент часто 
бывает потерян для науки. Один из эф
фективных инструментов подготовки на
учных кадров — аспирантура. Много 
лет существует этот институт, однако 
существенных изменений в его органи
зации пока не произошло. А время не 
ждет. Решения апрельского и октябрь
ского (1985 г.) Пленумов ЦК КПСС, тре
бования, определенные партийными до
кументами — проектами новой редак
ции Программы КПСС, Основных на
правлений экономического и социально
го развития страны, еще и еще раз на
стойчиво напоминают, что в условиях 
страны для организации науки, подго
товки кадров для всех отраслей народ
ного хозяйства есть неисчерпаемые воз
можности. Надо только умело исполь
зовать их. Для этого необходимы дело- 

' вые качества организаторов науки и 
высшего образования, их целеустрем
ленность, настойчивость, их желание сде
лать для развитая научно-технического 
прогресса сегодня больше, чем вчера, а 
завтра больше, чем сегодня. В этом клю
че и строит свою деятельность член ЦК 
КП Грузии, делегат XXVII съезда КПСС, 
ректор университета Нодар Амаглобели.

АМИРЭДЖИБИ.

1986-й: КАЧЕСТВЕННО НОВЫЙ ЭТАП

ДЛЯ НЕФТЯНЫХ 
СКВАЖИН СИБИРИ

Директор Кутаисского электромеханического завода Все
союзного научно-производственного объединения «Потенциал» 
Сергей МУРГУЛИЯ отвечает на вопросы «Зари Востока»:

1. За счет чего руководимый вами коллектив предполагает 
обеспечить существенное возрастание темпов развития про
изводства в 1986 году?

2. Ь какой мере в планах коллектива учтена необходи
мость ускорения научно-техническою прогресса?

3. Как будет гарантирован прирост объемов производства 
в  максимальной степени за счет ресурсосбережения?

Кетеван

1. Все мы сейчас находимся 
под впечатлением завершив
шегося XXVII съезда Компар
тии Грузии. Строгий, взыска
тельный состоялся на нем раз
говор, но именно эта взыска
тельность и требовательность 
придают всем новые силы, но- 
еый импульс. А они очень 
важны в преддверии главного 
события нынешнего года — 
XXVII съезда КПСС. Мы обя
зались к этому дню досрочно 
освоить новый тип электро
двигателя, а годовой план в 
целом выполнить к  20 декаб
ря.

Сделать это будет очень и 
очень нелёгко. Производствен
ная программа на пятилетку 
предельно напряженная — в
1.7 раза предстоит увеличить 
выпуск товарной продукции, в 
полтора раза — производи
тельность труда, довести удель
ный вес продукции с государ
ственным Знаком качества в 
общем объ’еме продукции до 
85 процентов.

Но коллектив с оптимизмом 
смотрит в будущее. Итоги 
одиннадцатой пятилетки пока
зали, что завод располагает 
немалыми резервами, которые 
при умелом обращении дают 
солидный дополнительный эф
фект.

И менно за счет таиих резервов  
мы сум ели в 1981— 1985 годах  
практически б е з  роста численности 
работаю щ их и производственны х  
площ адей в  2,5 р аза  увеличить вы
пуск товарной продукции, снизить  
затраты  на р убль продукции на
8.8 процента, на 100 процентов  
еж егод н о  реализовы вать все свои 
договорны е обязательства. 2 дня 
в прошлом г о д у  мы р аботали на 
сэкономленны х материальных ре
сур сах.

По итогам работы за 1982, 
1983, 1984 и, наконец, 1985 годы 
завод награждался переходя
щим Красным зцаменем ЦК 
КПСС, Совета Минис т р о в 
СССР, ВЦСПС и ЦК БЛКСМ 
с занесением на Всесоюзную 
Доску почета на ВДНХ СССР. 
Это надо считать большим ус
пехом коллектива.

И все же наибольшее удо
влетворение приносит созна
ние того, что мы с честью вы
полняем важнейшую народно
хозяйственную задачу — обеспе
чиваем нефтяников страны на
дежными погружными элек
тродвигателями для нефтедо
бывающих установок. Б про
шлом году вместо запланиро
ванных 6,5 тысячи электродви
гателей завод поставил потре
бителям 7,5 тысячи единиц про
дукции. Сейчас наше предпри
ятие — главный производитель 
этой продукции в стране: на 
долю электронасосных устано
вок, работающих в приводе с 
нашими двигателями, приходит
ся 30 процентов всей добы
ваемой в стране нефти.

Выдвинутые товарищем М. С. 
Горбачевым на встрече с неф
тяниками Западной Сибири но
вые задачи стали для нас по- 
настоящему боевой программой 
действий. Без преувеличения 
скажу — каждый рабочий, ин- 
женерно-техническ и й работ
ник, руководители предприя
тия прочувствовали свою лич
ную ответственность за осна
щение нефтепромыслов За
падной Сибири надежной, вы
сококачественной техникой.

Центральная задача для нас 
сейчас — обновление всей но
менклатуры продукции. В ны
нешнем году, например, будут 
освоены электродвигатели но
вой конструкции, а также соз
дан ряд новых моделей для 
скважин с малым дебитом 
нефти и для работы в особо 
сложных условиях. Продол
жится выпуск не имеющего 
аналогов в мире четырехпо
люсного двигателя для приво
да винтовых насосов.

Но ваш вопрос формулиру
ется так: за счет чего будет 
обеспечен прирост производ
ства? Опыт, накопленный на
ми в XI пятилетке, подсказы
вает: наиболее надежные пути 
достижения намеченных це
лей — наведение должного по
рядка и дисциплины на про
изводстве, а также повышение 
его технического уровня. Это, 
кстати, настоятельно подчерки
валось и на XXVII съезде Ком
партии Грузии.

Что касается дисциплины  и по
рядка, то тут  мы достигли неко
торых положительных сдвигов. Еще 
в 1982 год у  коллектив зав од а  вы
ступил в Кутаиси инициатором  
движ ения «Честь и слава — по 
т р уду» . Усилия партийной, проф
сою зной организаций привели к 
тому, что потери рабочего време
ни на одного работаю щ его сокра
тились почти на 40 процентов. Но 
дел зд есь  ещ е непочатый край. 
И пр еж д е всего, предстоит улуч 
шить внутризаводское планирова
ние, организацию  производства и 
т р уда, продолж ить аттестацию  ра
бочих мест.

Существенный фактор ро
ста — техническая и техноло-. 
гическая модернизация произ
водства. В минувшей пяталет- . 
ке мы усиленно внедряли ав
томаты, полуавтоматы, станки 
с ЧПУ, установили более 80 
единиц нестандартизированно- 
го и специального технологи
ческого оборудования. Были 
переоборудованы участки об
мотки, пропитки и сушки ста
торов, внедрены новые техно
логические процессы отжима 
листов магнитопровода и пай
ки сердечника ротора на вы
сокочастотной установке, вос
создана испытательная стан
ция.

Казалось бы, это имеет от
ношение лишь к качеству про
дукции, а не к объемам ее. 
На самом же деле, улучшение 
качества прежде всего влияет 
на межремонтный период из
делий, повышает их долговеч
ность и надежность в эксплу
атации, что равносильно, по 
большому счету, увеличению 
объемов производства.

Так, з а  м инувш ую  пятнлегху  
эконом ический эф ф ек т, получен
ный народны м  хозяйством  о т  вы- 
п усяа б о л е е  надеж ны х п огруж 
ных электродвигателей, н а  наш ем  
за в о д е  составил 180 миллионов  
р ублей.

К концу нынешней пятилет
ки нам предстоит выпускать 
более 18 тысяч погружных 
электродвигателей, из которых 
12 тысяч будет выпущено за 
счет технического перевоору
жения завода.

Большие надежды в плане 
увеличения объемов производ
ства связываем с ростом про
изводства товаров народного 
потребления: за пятилетку — 
на 67 процентов, за 1986 год— 
на 8,6 процента. Тут нам 
должны помочь наши филиа
лы.

П ланируем  открыть филиал в по
селке Х ванчкара — там иа б а зе  
м естного карьера цветных камней  
организуем  сувенирны й ц ех , в  Ц у- 
лукидзевском  филиале ор гани зу
ется выпуск запчастей д л я  авто
машин «Ж и гул и » . На полную  
м ощ ность зар абот ает  и ф илиал в 
Т ерж ола —  зд есь  в иы неш нем го 
д у  б у д ет  выпущ ено. 10 ты свч ви
бронасосов.

2. С п е ц и а л и с т ы  завода, 
ВНПО «Потенциал», Харьков
ского СКТБ, УКРГипроэлектро 
в настоящее время работают 
над проектом технического пе
ревооружения и расширения 
завода. Предусматривается, что 
рост производства будет обес
печен без увеличения рабочей 
силы. Главное, что закладыва
ется в проект и что будет во
площено нами в практику,— 
повышение уровня технологии 
за счет внедрения гибкого про
изводственного к о м п л е к с а ,  
двух автоматизированных уча
стков механической обработ
ки деталей, механизированных 
линий сборки и гадрозащиты 
и многого другого.

Предполагается, что в свя
зи с этим доля механический 
обработки деталей на универ
сальном оборудовании сокра
тится на 12 процентов. Это хо
роший показатель. Думаю, свой 
вклад в ускорение НТП вне
сут и наши заводские рацио
нализаторы.

3. Я уже говорил о том, что 
созданный в прошлом году 
фонд сверхплановой экономии 
позволил заводу 2 рабочих дня 
трудиться на сбереженных ре
сурсах. Бережливость у ж е  
давно на деле стала для нас 
мощным фактором интенсифи
кации производства. Приведу 
такой факт: при общем росте 
товарной продукции за пяти
летие в 2,5 раза, потребление 
проката черных металлов уве
личилось у нас лишь на 10 
процентов, труб — на 14 про
центов.

Еще лучше в этом плане ду
маем поработать в нынешнем 
пятилетии. Сейчас на заводе 
завершается уточнение про
граммы экономии сырья, мате
риалов, топлива и энергии на 
1986 год, реализация которой 
поможет нам обёспечить рост 
производства в максимальной 
степени за счет ресурсосбере
жения. Причем, экономия ре
сурсов будет идти как за счет 
снижения материалоемкос т и 
осваиваемых новых изделий, 
так и за счёт более полного 
использования отходов, вто
ричных материалов.

Думаю, у коллектива пред
приятия есть все возможности 
ДЛЯ того, чтобы полностью вы
полнить взятые в честь XXVII 
съезда КПСС обязательства, 
использовать трудовой и по
литический подъем людей для 
создания прочного задела, для 
стабильной, устойчивой рабо
ты в первом году двенадцатой 
пятилетки. Это сейчас самое 
важное.

НА СЪЕЗДАХ КОМПАРТИЙ 
СОЮЗНЫХ РЕСПУБЛИК

В Минске вчера открыло/. 
XXX съезд Компартии Бе
лоруссии.

С Отчетным докладом вы
ступил первый секретарь ЦК 
Компартии Белоруссии Н. Н. 
Слюньков.

XXI съезд Компартии Уз

бекистана открылся вчера в 
Ташкенте.

С Отчетным докладом вы
ступил первый секретарь 
ЦК Компартии Узбекистана 
И. Б. Усманходжаев.

(ТАСС).



X X V I I  С Ъ Е З Д  К О М  М У Н И С Т И Ч Е С К О Й  П А Р Т И  И Г Р У З И  И

ПРЕНИЯ ПО ОТЧЕТНЫМ ДОКЛАДАМ ЦЕНТРАЛЬНОГО КОМИТЕТА 
КП ГРУЗИИ И РЕВИЗИОННОЙ КОМИССИИ КП ГРУЗИИ
г. и. ГУНАВА,

первы й  секретарь Абашского райкома 
Компартии Грузии

Взятый 15 лет назад ■ 
нашей республике курс на 

‘укрепление дисциплины по
лучил конкретное продол
жение. Это выявилось в 
двух моментах, характерных 
для нынешнего, весьма свое
образного этапа: с одной сто
роны — в высшей степени 
критический подход в оцен
ке сделанного и, с другой— 
дальнейшее усиление ответ
ственности руководит е л я -  
коммуниста,. партийного ра
ботника. Правильно воспри
няв и то, и другое, трудя
щиеся практическими дела
ми выражают поддержку 
направления, взятого Цент
ральным Комитетом Компар
тии Грузии. Ярким под
тверждением этого явилась 
предсъездовская отчетно-вы
борная кампания, прошедшая 
в атмосфере принципиально
сти, взаимной требователь
ности. непримиримости к не
достаткам.

В своем выступлении на 
районной конференции Герой 
Социалистического Тр у д а 
Митрофан Дзидзигури верно 
заметил: «Во главу угла 
всей нашей работы должны 
быть положены высокая от
ветственность и строгий кон
троль везде и во всем». 
Это — истина. Это — мне
ние не одного человека, 
это — общая позиция, тако
во настроение в низовых 
звеньях. Именно мнением 
народа подкреплена позиция 
Центрального Комитета Ком
п а н и и  Грузии строго спра
шивать со всех — от рядо
вого работника до министра, 
секретаря ЦК — за каждую 
ошибку, недостаток.

Труженики района гордят
ся тем, что в осуществлен
ных партией и правитель
ством прогрессивных сдви

гах, как, например, в совер
шенствовании управле н и я 
агропромышленным комплек
сом, есть и их вклад. Это и 
многое другое явились зало
гом нашего поступательного 
движения в развитии хо
зяйства.

За одиннадцатую пяти
летку труженики Абашско
го района добились значи
тельных успехов в развитии 
сельского хозяйства. Воз
росла рентабельность кол
хозов и совхозов, заметны 
сдвиги в промышленности и 
социальной сфере. Однако 
следует п ри зн ать ,\ч то  рай
ком партии не всегда дейст- 
ствует целенаправленно и с 
должной твердостью в деле- 
мобилизации трудовых кол
лективов на достижение бо
лее высоких производствен
ных показателей. Лишь не
достатками в нашей органи
заторской, политико - воспи
тательной работе можно объ
яснить, например, тот факт, 
что в двух хозяйствах, нахо
дящихся в одинаковых усло
виях, трудовая отдача ди
аметрально противоположна. 
В то время как в колхозе 
имени Калинина села Пир- 
ьели Майей погектарн а я 
урожайность кукурузы на 
зерно составила 56 центне
ров, в соседних колхозах, в 

'селах Марани и Шрома, где 
первичные парторганизации 
проявляют инертность, ни
зок уровень производствен
ной и трудовой дисципли
ны, урожай кукурузы соста
вил лишь 34  центнера с гек
тара.

Этот и ряд других приме
ров свидетельствует о том, 
что нам следует осуществить 
решительные меры для по
вышения авторитета реше
ний. принимаемых как рай

комом партии,так и советски
ми органами. Ведь райком 
партии и исполком районно
го Совета неоднократно рас
сматривали вопрос о том, 
что в том же селе Марани 
слаба производственная дис
циплина, распростран е н ы  
тунеядство, частнособствен
нические тенденции, однако 
положение там не измени
лось. А это значит, что мы 
не всегда подкрепляем на
ши решения повседневной 
организатор с к о й . работой, 
порой не осуществляем дол
жный партийный контроль 
за их выполнением и, следо
вательно, не добиваемся по
зитивных результатов.

В районе все еще не ис
коренены факты безответст
венного отношения- к делу. 
Об этом свидетельствует хо
тя бы то, что имевшие в 
районе место грубые нару
шения приема в ряды КПСС 
выявлены не райкомом пар
тии, а ЦК Компартии Гру
зии. Нам следует стать на 
более принципиальную по
зицию в вопросах оздоровле
ния обстановки в районе, 
улучшения торгового и быто
вого обслуживания населе
ния, в решении социальных 
проблем, внимательнее изу
чать процессы, происходя
щие в трудовых коллекти
вах, тщательнее вырабаты
вать и оперативно выполнять 
принимаемые решения.

Необходимо осуществить 
решительные меры с тем, 
чтобы искоренить настрое
ния самоуспокоенности, ко
торыми грешат отдельные 
наши руководители в связи 
с успехами всем известного 
абашского экспери м е н т а .  
Перестроить работу в соот
ветствии с сегодняшними 
требованиями необходимо не 
только районному звену, но 
и республиканским органам. 
Приезд на места работников 
республикан с к и х звеньев 
должен быть не только про
веркой и инспектированием, 
но и конкретной помощью.

Надо, думается, серьезно 
перестроить работу в этом 
направлении отделам Цент
рального Комитета Компар
тии Грузии, в особенности 
отделу оргпартработы, чья 
деятельность годами харак- 
теризова л а  с ь серьезными 
недостатками, а это в опре
деленной мере отрицательно 
сказалось на укреплении здо
рового морально - психоло
гического климата в респуб
лике. Правильным было бы 
сказать, что и отделы Сове
та Министров Грузии не по
дают хороший пример рабо
ты на местах. Годами не на
ходят времени приехать к 
нам министры и заместите
ли министров, начальники 
управлений министерств.

Райком партии, как и 
прежде, особое внимание бу
дет уделять решению проб
лемных вопросов развития

сельского хозяйства. Один 
из таких вопросов — даль
нейшее повышение урожай
ности наших однолетних 
культур, а конкретнее — 
производства кукурузы на 
зерно.

В год XXVII съе з  д а 
КПСС и XXVII съезда Ком
партии Грузии мы намерены 
произвести 20 тысяч тонн 
кукурузного зерна, полу
чив в среднем с каждого гек
тара 5 0 — 52 центнера: дове
сти средний надой от каж
дой коровы до 2 .600 кило
граммов, а в конце пятилет
ки — до 3.000 килограммов; 
за счет выращивания молод
няка на месте отказаться от 
завоза скота из-за пределов 
района: добиться дальней
шего укрепления экономики, 
повышения рентабельности 
хозяйств.

В. Р. АСАТИАНИ,
Министр культуры Грузинской ССР

Прошедшее пятилетие бы
ло периодом бесспорного 
взлета талантов, заметного 
подъема творческого потен
циала художественной ин
теллигенции республики, оче
видного роста международ
ного престижа грузинской
советской культуры. В то же 
время этот период дает воз
можность глубже продумать 
проблемы и д о п у щ е н н ы е  
ошибки, пути их преодоле
ния. С этой точки зрения 
глубоко принципиальное зна
чение имеет апрел ь с  к и й 
(1985 г.) Пленум ЦК КПСС, 
определивший необходимость 
коренного изменения уста
ревших взглядов, отказа от 
штампованных ориентаций.

В Отчетном докладе ЦК 
Компартии Грузии, выступ
лениях делегатов особое вни
мание уделено вопросам ка
чества продукции. Качество 
художественной продукции

также определяется конеч
ным результатом нашего 
труда. Хороший спектакль 
всегда вызывает интерес. 
На интересных концертах, 
выставках также нет недо
статка в зрителях. Не эта 
ли истина должна диктовать 
нам необходимость усиления 
внимания именно к качеству 
продукции маете р о в  ис
кусств. Между тем еще не 
преодолены застой в поис
ке новых форм, с годами 
сформировавшийся стерео
тип, когда лишь актуально
стью темы _ определялась 
ценность художественного 
произведения. А ведь акту
альности темы теперь уже 
недостаточно. Актуальности 
должно сопутствовать ут
верждение истинно нравст
венных принципов и эстети
ческих норм. Взять, к при
меру, эстрадное искусство.

Несмотря на специальное 
постановление Центрально
го Комитета КП Грузии о 
развитии этого вида искус
ства, мы по сей день не взя
лись за дело со всей серьез
ностью, не добились замет
ного перелома к лучшему. И 
совершенно справедливо нас 
критиковали за это сегодня.

Жизнь ставит вопрос о 
необходимости лучшей под
готовки кадров в творческих 
учебных заведениях с уче
том реальной потребности 
республики, совершенство
вании всей учебно - воспи
тательной работы. Мы не 
должны ожидать появления 
талантов, а уметь находить 
их, поддерживать все заслу
живающее внимания.

Необходимо дать принци
пиальную оценку таким 
фактам, когда режиссер, му
зыкант, актер, художник, го
дами не создающие ничего, 
прикрывают свое, бездейст
вие громкими фразами о 
специфике искусства, бра
вируют необоснован н ы м и  
амбициями.

Остро стоит вопрос о бе
зусловном переходе рабо
тающих в отрасли коммуни
стов от функциональной пас
сивности к функциональной 
активности. Преступления, 
совершенные Хабеишвили, 
Бадурашвили и другими так 
называемыми руководите
лями, побуждают нас с обо
стренным чувством ответ
ственности подходить к про
блеме кадров, способных 
разрешить накопившиеся в 
сфере культуры проблемы. 
Нам необходимо вдумчиво, 
не ошибаясь в определении 
единомышленн и к о в, уби
рать с нашего пути карье
ристов, велеречивых дема
гогов, «работающих» в бе
лых перчатках, но с нечисты
ми душами.

Первейшая наша обязан
ность — поручать важное 
дело тем, кто может рабо
тать компетентно и поисти- 
не бескорыстно.

Откровенный тон съезда 
дает мне право признать не
уместной некомпетент н у ю 
«активность», которую про
являл товарищ Ш артава в 
бытность руководителем от
делами ЦК в отношении 
работников литературы и 
искусства. Каждый должен 
заниматься своим делом.

Неотложной нашей зада
чей становится повышение 
престижа работников отрас
ли, требовательности к ним, 
изыскание средств для их 
стимулирования и, самое 
главное, совместная с твор
ческими союзами подлинная 
забота об идейно-эстетичес
ком воспитании населения. 
Требуют пересмотра формы 
нашей работы на селе, осо
бенно в высокогорных рай
онах. Устаревшие ее формы 
уже недейственны, не отве
чают возросшим запросам 
тружеников, особенно моло
дежи.

Тревожит нас и то, что в 
некоторых случаях выезд ху
дожественных бригад на пе
риферию подчас не только 
не служит пропаганде дости
жений современной культу
ры, а, наоборот, своим низ
копробным репертуаром и 
невысоким уровнем испол
нения вызывает возмущение 
зрителей.

На съезде необходимо ска
зать и о том, что, несмотря 
на достигнутое, материально- 
техническая база сферы 
культуры находится в тяже
лейшем состоянии. Мы не 
можем примириться с тем, 
что свыше 1.500 учрежде
ний культуры расположено 
в арендуемых помещениях
и находится в совершенно 
неприемлемых условиях.

Надо отметить и тот факт, 
что грузинская обществен
ность подчас лишена воз-' 
можности встречаться с вы
дающимися мастерами куль
туры. Этому вопросу в даль
нейшем мы уделим большое 
внимание. Мы и впредь бу

дем способствовать углуб
лению взаимосвязи с брат
скими республиками, раз
витию культуры живущих в 
Грузии народов.

На съезд мы пришли с 
большими заботами, приш
ли с сознанием необходимо
сти партийного, государст
венного обсуждения и реше
ния имеющихся в нашей по
вседневной деятельн о с т и  
проблем, с верой в собствен
ные силы и в дальнейший 
подъем нашей культуры.

В заключение своего в'ы- 
ступления В. Асатиани ог
ласил письмо выдающегося 
мастера, народного ^худож
ника СССР, действительного 
члена Академии художеств 
СССР, коммуниста Уча Джа
паридзе, который из-за бо
лезни не смог принять уча
стие в работе форума ком
мунистов республики. В 
письме говорится:

«Дорогие товарищи, дру
зья!

Сегодня я,, ветеран пар
тии и делегат многих съез
дов, душой и сердцем с ва
ми. Разрешите присоеди
нить свой голос к голосу; сер
дец участников XXVII с ^ з -  
да Компартии Грузии. Я 
верю вашей принципиально
сти, прямоте и доброте.

Весь свой жизне н н ы й  
путь я прошел под знаком 
глубокой верности идеалам 
партии, любви к Родине. 
Так же собираюсь продол
жить свою жизнь.

А сегодня хотел бы сооб
щить вам следующее: мою
квартиру - мастерскую, все 
свое творческое наследие, 
то, что я создавал годами, 
решил передать моей нации, 
моему народу, моему люби
мому Тбилиси.

Сочту себя счастливым, 
если этот мой скромный по
дарок принесет пользу лю 
бителям грузинского совет
ского искусства, особенно 
молодежи.

С глубочайшим уважени
ем ваш Уча Джапаридзе».

Прения по докладу Председателя Совета Министров Грузинской ССР Д. Л. Картвелишвили 
„О проекте „Основные направления экономического и социального развития 
С С С Р  н а  1986 —  1990 г о д ы  и н а  п е р и о д  д о  2000 г о д а“

Г. А. МЕТОНИДЗЕ,
б ри гади р  ком плексной бригады  

ПО «Э лектровозостроитель»,
д еп утат  Верховного Совета СССР

На рубеже двух .пятилеток 
каждый хозяйственник поне
воле задумывается над тем, 
каким был для него прой
денный период, какие задачи 
ожидают его в будущем. 
Смело можно сказать, что 
для грузинских электровозо- 
строителей прошедшая пяти
летка была периодом реше
ния сложных проблем и на
пряженного труда, периодом 
корецной реконструкции, рас
ширения и технологического 
перевооружения предприя
тия. .

Введены в эксплуатацию 
новые мощности, заложена 
основа производства электро
возов по замкнутому техно
логическому циклу. Знак ка
чества присвоен нашей ос
новной продукции — маги
стральному электро в о з у  
ВЛ-11, создан сверхмощ
ный двенадцатиосный элек
тровоз новохо поколения. — 
ВЛ-15, опытные образцы ко
торого проходят испытания. 
Новый локомотив будет вы
пущен к открытию 'XX V II 
съезда КПСС.

За последние годы у нас 
значительно улучшились ус
ловия труда, отдыха и быта 
работников, в строй вступи
ло немало объектов бытово
го назначения. Положено на
чало строительству больнич- 
но - поликлинического ком
плекса и учебно-производст
венного комбината, и, что 
очень отрадно, перед голов
ным заводом объединения по
явилась одна из новых стан
ций метроп о л и т е н а  — 
«ТЭВЗ». Это огромный по
дарок электровозостроите- 
лям, за что от имени своих 
товарищей выражаю благо
дарность всем метростроев
цам.

Перед нашим лредшрияти- 
ем в новой пятил е т к е 
стоят ответственные зада
чи — завершить реконструк
цию, освоить новые мощно
сти. Мы хорошо понимаем, 
что достичь этого можно 
только путем ^творческого 
труда, повышения ответст
венности, самоотверженности 
и новаторского подхода к де
лу каждого члена коллекти
ва. Между тем у нас все 
еще велики простои произ
водственных мощностей во 
второй смене, имеют место 
факты нарушений трудовой 
и производственной дисцип
лины, выпуска некачествен

ной продукции. Мы не су
мели добиться перелома в 
производстве товаров широ
кого потребления. Правда, 
сейчас производятся изделия 
15 наименований, но ни одно 
из них не является, как го
ворится, престижным, не де
лает чести такому прослав
ленному коллективу, как 
наш. Сложившаяся ситуация, 
а она несет с собой немалые 
потери, — следствие плохой 
организации работы, наруше
ния технологических процес
сов.

Хотелось бы затронуть 
еще один наболевший воп
рос, который с годами прев
ратился и неразрешимую 
проблему. Мы испытываем 
острою нехватку в крупно
габаритных стальных отлив
ках. Это отражается на но
менклатурном плане, кото
рый систематически не вы
полняется. Мы ждем помо
щи от Минэлектротехпрома 
СССР, который может ока
зать нам содействие в реше
нии этой проблемы.

Партия и правительство 
ставят сегодня перед нами 
повышенные требования на 
всех участках работы. Это 
обязывает каждого трудить
ся еще больше, еще лучше. 
Но можем ли мы считать, 
что делаем все возможное 
для повышения производи

тельности труда, улучшения 
качества работы? Наверно, 
нет, наша бригада не раз яв
лялась инициатором различ
ных начинаний, нам оказыва
ли содействие, но дальше 
этого дело не шло. Добрые 
намерения из-за нашей же 
непоследовательности оста
вались иногда на бумаге. Та
кая судьба постигла, напри
мер, почин: «Каждый член
бригады — рационализатор!»

Перестроить работу в ду
хе требований дня, добивать
ся  новых трудовых успе
хов, — в этом мы видим на
шу главную задачу.

Меня и членов моей бри
гады беспокоит и огорчает 
тот факт, что, к сожалению, 
•есть люди, для которых труд 
не является делом чести, 
превративших в норму па
разитический образ жизни, 
стремящихся жйть за чу
жой счет. Надо быть откро
венными и сказать, что эти 
люди наживались в резуль
тате нашего ж е равнодушия. 
Но, как убеждают нас со

бытия последнего времени, 
порочная практика — жить 
в обход закона, особенно 
опасна, губительна и несо
стоятельна. Принципа— закон 
для всех един — следует и 
в дальнейшем придержи
ваться неукоснительно.

По этим вопросам мне, 
как депутату, выпала честь 
выступить на третьей сессии 
Верховного Совета СССР 
одиннадцатого созыва в ию
ле 1985 года. После этого 
прошло более полугода, и 
деятельность ЦК Компартии 
Грузии в этом направлении 
нашла одобрение и горячую 
поддержку всех честных тру
жеников. Эта тенденция дол
жна еще больше усилиться, 
как и борьба с людьми с из
вращенной психологией, и

это ни в коем случае не 
должно носить кампанейский 
характер.

Наш патриотический долг 
состоит в том, чтобы создать 
такую атмосферу, в кото
рой не могли бы найти ме
ста всевозможные отклоне
ния от норм советского об
раза жизни.

От имени своих товари
щей, выражая их волю, под
держиваю курс партии и 
правительства, направленный 
на перестройку хозяйствен
ной и общественной жизни. 
И то, что перестройка ведет
ся при непосредственном уча
стии широких масс трудя
щихся, — это наше большое 
завоевание, правильный, .ле
нинский стиль работы.

Д. Т. САВАНЕЛИ,
первый секретарь Цителцкаройского 

райкома Компартии Грузии .
Говорить об успехах всег

да приятно. У цителцкарой- 
цев, конечно, на счету мно
го славных дел. И свидетель
ство тому — переходящие 
Красные знамена, Почетные 
дипломы, завоеванные в со
ревновании- в разные годы. 
Но, как говорится, сделанно
го никто не отнимет, важнее 
сегодня на съезде сказать о 
том, что не сделано и поче
му, чего мы намерены до
биться в будущем.

Мерить сегодняшние дела 
меркой завтрашнего дня, 
видеть силу преемственности 
в ее развитии и углублении— 
такого подхода к- делу тре
бует от нас Центральный Ко
митет Компартии Грузии.

Борьба, которая ведется в 
нашей республике против 
негативных явлений, взяточ
ничества и протекционизма 
на всех уровнях, нашла ши
рокую поддержку трудящих
ся района. Мы считаем, что 
это абсолютно правильная, 
заслуживающая поддержки и 
еще раз поддержки позиция, 
и мы верим — такая нетер
пимость к бесчестности бу
дет усиливаться в работе 
партийной организации рес
публики.

Если с позиций требова
ний дня, времени посмотреть 
на сегодняшнее состояние 
нашего района в экономиче
ском и социальном аспекте, 
учесть его потенциальные 
возможности, то становится 
ясным, что нам еще многое 
предстоит сделать для того, 
чтобы выйти на новые, бо
лее высокие рубежи во всех 
сферах хозяйствования.

Резервы для этого есть. 
И немалые. И трудящиеся 
района настроены полностью 
осуществить замыслы, при
вести в действие потенциаль
ные возможности дальнейше
го движения вперед, выпол
нить все планы нынешнего 
года и пятилетки в целом.

Мы ставим задачу увели
чить за двенадцатую пяти
летку в полтора раза объ
ем продажи государству 
сельскохозяйственной про
дукции. Задача трудная, но 
реальная. И все же для то
го, чтобы выполнить ее, .ча
до решить некоторые проб
лемы.

Исходя из интересов раз
вития виноградарства, в 
районе сокращены площа
ди под зерновыми и кормо
выми культурами, что при
вело к уменьшению объе
мов производства продукции 
животноводства. В районе 
меняется отношение к жи
вотноводству, которое ста
ло второстепенной отраслью 
во всех отношениях — будь 
то укомплектование кадра
ми, внедрение механизации, 
производство к о р м о в ы х  
культур.

Такое положение надо по
правлять. Поэтому в теку
щей пятилетке одной из 
главных проблем, подлежа
щих решению, являе т с я 
укомплекто в а н и е наших 
ферм местными кадрами. 
Это сложно, если учесть, что 
из двух тысяч человек, заня
тых сейчас в животноводст
ве, лишь половина — мест
ные жители.

В районе ведется работа 
по закреплению населения в 
новых селах. Например, в 
селе Самтацкаро живут в ос
новном переселенцы из на
горной части" Аджарии. Но 
жители села выражают не
довольство затягиванием сро
ков и низким качеством 
строительства жилья ~ и объ
ектов бытового назначения. 
Мы неоднократно ставили 
эти вопросы перед Мини
стерством строител ь с т в а. 
Лишь к концу прошлого го
да были приняты некоторые 
меры, однако желаемого ре
зультата они пока не дали.

Кроме того, в Цители-Цка- 
ро не построено ни одного 
спортивного сооружения. А 
ведь оно — давняя мечта 
молодежи. Несмотря на то, 
что перед соответствующими 
органами этот вопрос ста
вился неоднократно, мы по
лучили отказ, мотивирован
ный якобы высокой стоимо
стью объекта.

НаС волнуют и другие 
проблемы. Одна из них — 
товарооборот. Район не вы
полнил пятилетнее задание 
по этому показателю, за что 
нас остро и справедливо кри
тиковали. Но надо сказать, 
что большинство объектов 
торговли и общепита, их 
складское хозяйство нахо
дятся в аварийном состоя
нии. После 1976 года в си
стеме не проводилась ком
плексная рационализац и я. 
По этим и ряду других тре
бующих решения вопросов 
райком партии и райиспол
ком н е  раз обращались ‘к  ру
ководству правления Цекав- 
шири, со стороны которого 
до сих пор не принято ни
каких мер.

Имеются у нас претензии 
и к работе административ
ных органов. Здесь у нас 
немало недостатков, есть 

акты безответственности и 
есконтрольности. Так, быв

ший судья района при со
действии бывшего прокуро
ра закрыл без вынесения 
приговора десятки дел, рас
смотренных на судебных 
процессах.

Думается, что Прокурату
ра, МВД, другие админи-

бе

стративные органы респуб
лики впредь активнее будут 

. контролир о в а т ь деятель
ность своих органов на ме
стах, оказывать им более 
действенную помощь.

Есть и другие недостат
ки. Нельзя не признать,что 
в районе провалено снабже
ние объектов здравоохране
ния и торговли продуктами 
питания, особенно фрукта
ми и овощами. Ни в одном 
году минувшей пятилетки не 
осваивались средства, выде
ленные на эти цели. Толькц 
объектами здравоохранения 
недополучено продуктов при
мерно на 200 тысяч рублей.

Трудящиеся района вы
ступили с почином — на чи
ная уже с текущего года, 
обеспечивать потребно с т и 
района и населения города 
картофелем, луком, капу
стой, другими овощами и зе
ленью собственного произ
водства. Для закладки их на 
зимнее хранение уже подо
брано помещение для уст
ройства склада. Строитель
ство, как подсчитали, обой
дется недорого, нужна толь
ко небольшая помощь.

Реальность выполнен и я 
наших задач в немалой сте
пени зависит и от согласо
ванных действий местных и 
республиканских органов. А 
этого как раз порой и не 
хватает. В поискав оправда
ний, взаимных обвинений и 
объективных при ч и н  мы 
больше продвинулись впе
ред, чем в дальнейшем со
вершенствовании совместной 
работы, придании ей кон
структивного характера.

Острейшей проблемой ос
тается вопрос об авторитете 
принятых решений. Здесь 
нет двух мнений: каждое
принятое решение, поста
новление должны безуслов
но выполняться. Вот почему 
необходимо усилить требова
тельность в отношении руко
водителей тех звеньев, кото
рые не считают обязатель
ным выполнять постановле
ния, следует укрепить дис
циплину и организованность 
на всех участках работы. В 
этом мьГ видим основу ус
пехов и к этому стремимся.

0. Г. ВАРДЗЕЛАШВИЛИ,
первый заместитель Председателя  

Совета Министров Грузинской ССР —  
председатель Государственного 

агропромышленного комитета республики
Задачи, поставленные пар- публики предстоит решать 

тией по реализации Продо- новой, усовершенство в а  н- 
вольственной прогр а м м ы ной управленческой струк- 
страны, Госагропрому рес- турой, которая, как подчер

кнул в докладе на апрель
ском (1985 г.) Пленуме ЦК 
КПСС Михаил Сергеевич 
Горбачев, «позволит управ
лять, планировать и финан
сировать агропромыш л е н 
ный комплекс как единое 
целое на всех уровнях».

В настоящее время Гсе- 
агропром вошел в решаю
щую фазу своего формиро
вания. В основном уже соз
дан центральный аппарат. 
Численность прошлого зве
на управления всеми его от
раслями сокращена на 35 
процентов. При этом суще
ственно повышены должно
стные оклады работников 
республиканского и районно
го звеньев управления.

Структура аппарата отра
жает требования партии по 
интеграции. В шести из его 
двенадцати главных управ
лений сосредоточено руко
водство производством, ре
ализацией и переработкой 
основных видов сельхозпро
дукции и сырья.

Все подразделения коми
тета и его система обслужи
ваются ббщими службами 
планирования, строительст
ва, материально - техничес
кого снабжения, научного и 
кадрового обеспечения.

Госагропром осуществля
ет непосредственное руко
водство крупными предпри-. 
ятиями вторичной промыш
ленной переработки, други
ми предприятиями, опреде
ляющими техническую и тех
нологическую политику от
раслей АПК. В подчинение 
же РАПО, кроме колхозов 
и совхозов, передаются еще 
более 800 предприятий пер
вичной переработки сельско
хозяйственного сырья.

Словом, происходит фун
даментальная перестройка 
управления, цель которой — 
открыть все клапаны, тормо
зящие дальнейшее повыше
ние производительности тру
да, увеличение производ
ства и улучшение качества 
пищевых продуктов и про
мышленного сырья.

,В докладе Председателя 
Совета Министров республи
ки Д. Л. Картвелиш в и л и  
приведены внушитель п ы е 
цифры планируемых темпов 
роста производства продук
ции в агропромышле и н о м  
компл е к с е. Мы обязаны 
обеспечить их безусловную 
реализацию, начиная с пер
вых же дней нынешней пя
тилетки.

Из аналитической оценки 
характера хозяйствекн о г о  
развития республики, при
веденного в Отчетном до
кладе, видно, что политиче
ский курс руководства ЦК 
Компартии Грузии эконо

мическим сектором был в 
целом верным. Доказатель
ством тому служат высокие 
темпы роста, достигнутые 
в одиннадцатой пятилетке.
В общие хозяйственные ус
пехи республики существен
ный вклад внесли работники 
отраслей АПК. Это вселяет 
оптимизм.

Однако главным достоин
ством доклада является дух 
открытой самокритики и 

принципиальной критики.
Невольно вспоминаются 

те памятные годы, когда 
борьбу Компартии Грузии за 
решение задач, выдвинутых 
постановлением ЦК КПСС по 
Тбилисскому горкому, воз
главил Э. А. Шеварднадзе,

Да, я имею в виду реша
ющую роль первого руко
водителя, но и мы все, за
нимающие руководящие по
сты, должны б ы т ь  по
следовательно принципиаль
ны.

Следует признать, что 
большое число недостатков, 
нарушений и злоупотребле
ний, приведенных в докла
де, падает на отрасли агро
промышленного комплекса.
Я и мои коллеги по руковод
ству новым органом — Гос- 
агро п р о м о м Грузинской 
ССР — не с неба свалились. 
Все мы возглавляли участ
ки работ на разных уров
нях в отраслях агропромыш
ленного комплекса и долж
ны нести соответствующую 
ответственность. Но главное, 
нужно смотреть в корень зла 
и в дальнейшем не допус
кать ситуаций, когда комби
наторы получают широкое 
поле деятельности. Это не
легко, но необходимо. Ма
ло возмущаться, когда ви
дим, что имеем дело с не
учем, демагогом или нагле
цом, — надо быть беспо
щадным в их оценке.

Махарадзевский район — 
флагман чаеводства Гру
зии. Нам, естественно, при
ходилось обсуждать с пер
вым секретарем райкома, 
другими руководител я м и 
района проблемы чая, уп
рекать их в том, что они за
бывают о главной продук
ции чаеводства и переносят 
основное внимание на по
бочные продукты. Предла
гают жидкие концентраты, 
сухие концентраты, концен
траты чая с лимоном, с мо
локом, облицовочные плиты 
из отходов чая и т. д., а ос-,  

'  новной продукт — обычный®] 
чай, они попросту решили... 
красить в черный цвет, что
бы не было видно грубых 
примесей. Тенеишвили это 
назвал «революционным от-

(Продолжение на 3-й стр).
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крытием». Несмотря на та
кую демагогию, я не усом
нился в его; честности, а  он, 
оказывается, брал взятии, 
причем в крупных размерах, 
именно за счет ухудшения 
качества чая.

Первого секретаря Сиг- 
нахского райкома партии 
Бучукури убеждали не ста
вить вопросы о дополнитель
ных капиталовложениях и 
заняться вплотную эконо
микой района, которая уже 
была на грани развала. Меня, 
правда, удивляла его на
стырность, но я не подвер
гал сомнению его честность. 
А он на поверку оказался 
крупным интриганом и взя
точником.

Первый секретарь Тиа- 
нетского райкома партии 
Кистаури пришел к нам воз
мущенный, — мол, как сме
ет (Совмин критиковать ра- 
одциков района за  наруше
ния правил землепользова
ния. которые под егд руко
водством достигли «боль
ших успехов».

Ему разъяснили, что рай 
он не только не добился ни
каких успехов, напротив, 
там катастрофически пада
ют показатели производства 
молока и поголовья скота в 
общественных хозяйствах. А 
то, что он называет «успе
хами», это почти открытая 
спекуляция с закупкой ско
та у населения (кстати, этим 
грешат и в других районах). 
Кистаури ушел таким же 
самоуверенным, как пришел, 
но я не стал сомневаться в 
его честности. сейчас мне 
думается, что он является, 
по крайней мере, косвенным 
соучастником махин а ц и й 
с «заготовкой» шиповника.

Нам, прежде всего, сле
дует хорошо разобраться в 
степени ответственности ру
ководящих хозяйствен н ы х 
работников республиканско
го звена за допущение самой 
возможности совершать ма

хинации и по чаю, и по ши
повнику, и по другим делам. 
Нельзя прощать людям, спо
собным идти на махинации!

В отношении взяточников 
ь докладе хорошо найдено 
слово «предатель». Прощать 
можно открытых побежден
ных врагов. Руставели счи
тал умение прощать повер
женного врага качеством, 
необходимым рыцарю. Пре
дателей же през и р а л и 
при всех формациях челове
ческого общества, и к ним 
применялись самые суровые 
меры наказания. Предатель
ство как категория челове
ческой морали поддается 
идентичной оценке со всех 
социально - политических то
чек зрения. Оставить преда
теля на свободе — значит 
предать своих детей, свою 
семью.

Не говоря уже о преда
тельстве высоких партий 
ных идеалов, взято ч н и- 
ков можно квалифици р о- 
вать именно как предателей 
интересов нации, интересов 
наших детей, будущих поко
лений. Так же нужно вос
принять и вопрос о Хабеи- 
шпили.

История нашей партии и 
государства знает немало 
примеров, когда дельцы — 
более того, враги нашего 
строя — пробирались на 
командные посты. Такие 
попытки могут быть пред
приняты и в будущем. По
этому не нужно считать их 
чем-то неожиданным, сверх- 
естественным. Главное, во
время разоблачить случай
ных людей и изолировать 
их. .

Заканчивая свое выступ
ление, хочу заверить съезд, 
что работники Госагропрома 
Грузии не пожалеют сил и 
возможностей для- укрепле
ния государственной дисци
плины в отраслях агропро
мышленного комплекса рес
публики, увеличения произ
водства и улучшения качест
ва продукции.

Б. 3. МАКАШВИЛИ,
министр легкой промышленности 

Грузинской ССР '
В Отчетном докладе Цен

трального Комитета Компар
тии Грузии справедливо кри
тиковалось М и н  истерство 
легкой промышленности рес
публики. К сожалению, от
расль пришла к съезду, не 
выполнив контрольных зада
ний одиннадцатой пятилет
ки. Отдельные виды продук
ции по своему качеству ока
зались неконкурентоспособ
ными. В результате на мно
гих предприятиях образова
лись большие сверхнорматив
ные остатки и, как следст
вие, возникли тяжелейшие 
финансовые затруднения.

Мы хорошо понимаем, что 
на данном этапе важнейшей 
проблемой является восста
новление престижа легкой 
индустрии республики путем 
улучшения качества продук
ции. Для этого мы намере
ны осуществить скорейший 
и полный перевод системы 
на новые методы хозяйство
вания с одновременным по
вышением ответственности 
каждого за конечные резуль
таты работы. Необходимо 
найти существенно новый 
подход к проблеме сокраще
ния цикла от производства 
продукции до ее реализации. 
Для этого на базе Батумской 
обувной промышленно-торго
вой фирмы проводится экспе
римент по отработке систе
мы, обеспечивающей единст
во интересов промышленно
сти и торговли, что в даль
нейшем даст возможность 
осуществить более масштаб
ный эксперимент по созда
нию отраслевого промышлен
но-торгового объединения.

Улучшение качества про
дукции в первую очередь бу
дет осуществляться на осно
ве широкого внедрения до
стижений научно-техническо
го прогресса. Так, в двенад
цатой пятилетке из фонда 
Развития науки и техники 
будет выделено четыре мил
лиона рублей. Предполагает
ся установить свыше 12 ты
сяч единиц нового оборудо
вания, внедрить до 100 про
грессивных технологических 
режимов. Нам необходима 
более конкретная помощь 
Минлегпрома СССР в части 
Удовлетворения наших впол
не обоснованных заявок.

Мы многого ждем от расши
рения научно-техническ о г о  
СОтРУДничества с предприя
тиями с о ц и а диетических 
стран. Такое сотрудничество, 
например, с Венгерской На
родной Республикой, найдет 
Отражение в техническом пе- 
ревооруЖении т б и л исских 
идейной фабрики имени Ор
джоникидзе и производствен
ного обувного объединения 
*Исани».

в двенадцатой пятилетке бу
дут использованы не для 
прироста промышленной про
дукции, а на ликвидацию ава
рийных ситуаций. Прямую 
вину за это несет министер
ство.

Кадры решают все. От их 
деловых и моральных ка
честв зависит успех любого 
дела. У нас кадры часто под
бирались поспешно. Пример 
тому — бывший генераль
ный директор тбилисского 
производственного обувного 
объединения «Исани» Цоцо- 
рия, бывшее руководство Ку
таисской трикотажной фаб
рики имени Н. Лакоба.

Но еще страшнее, когда 
нечестными оказываются лю
ди, находящиеся, как гово
рится, «у большого штурва
ла», руководители высоких 
рангов, облаченные самыми 
широкими правами и полно
мочиями. Беспрецедентные 
факты, вскрытые за послед
нее время в республике, не 
могут не возмущать каждого 
из нас, они заставляют о мно
гом задуматься. Поэтому за
дачей задач и впредь являет
ся бескомпромиссная борьба 
против всякого рода негатив
ных явлений во всех звень
ях и на всех уровнях.

Министром легкой про
мышленности работаю пятый 
месяц. Срок небольшой, но 
достаточный для того, чтобы 
сделать некоторые выводы.

Мне кажется, что в первую 
очередь в .перестройке нуж
дается стиль работы аппара
та министерства. Сила инер
ции, стереотипность мышле
ния, отсутствие самостоя
тельности говорят о том, что 
придется в корне перестраи
вать психологический на
строй и отношение к работе.

Нам нужна конкретная по
мощь. В силу значительного 
удельного веса Минлегпрома 
в экономике республики ре
шение проблем, которые сто
ят перед нами, требует са
мого непосредственного и по
стоянного участия руковод
ства республики.

За пять месяцев мы слы
шали много критики. Но ведь 
министерство не обеспечива
ло выполнения контрольных 
заданий с начала минувшей 
пятилетки. Однако мы не 
помним, чтобы вопрос об 
этом когда-нибудь стоял так 
остро, как сегодня.

Нам непонятно, почему 
строителям позволили зава
лить план на объектах мини
стерства, почему торговля, 
отказываясь от нашей про
дукции, завозит такую же из 
других республик.

Словом, проблем очень 
много. Работа п р е дстоит 
большая. Мы сделаем все 
возможное, чтобы быть на 
уровне предъявляемых к нам 
требований.

Г. В. КАШАКАШВИЛИ,
директор Руставского 

металлургического завода

Все эти вопросы тесно увя
зываются с развитием народ
ного хозяйства республики 
на 1986— 1990 годы и будут 
главными критериями работы 
министерства в двенадцатой 
пятилетке.

С большой заинтересован
ностью следили мы за ходом 
городских и районных пар
тийных конференций. Осо
бенно много предложений 
было высказано на них по 
улучшению социально-быто
вых условий трудовых кол
лективов. На эти цели в ны
нешней пятилетке мы наме
рены направить капитальные 
вложения до 32 миллионов 
рублей. С учетом же рабо
ты в новых условиях хозяй
ствования многие вопросы 
будут решаться в самих тру
довых коллективах.

Министерство легкой про
мышленности серьезно оза
бочено п р о д олжающимся 
процессом постоянного отто
ка рабочей силы с предприя
тий. К сожалению, эта отри
цательная тенденция не на
шла отражения ни на одной 
партийной конференции. Ес
ли наша промышленность 
непрестижно выглядит перед 
нашим взыскательным поку
пателем, то львиная доля 
претензий приходится на не
хватку квалифицированной 
рабочей силы. Эта же при
чина и того, что у нас не
полно используются произ
водственные мощности. Р аз
ве можно мириться с тем, что 
филиалы наших предприя
тий в Ленингори, Богданов
не, Кварели работают в одну 
смену, тогда как в свое вре
мя их открытие мотивирова
лось именно избытком там 
трудовых ресурсов. Строи
тельство Сачхерской хлопко
прядильной фабрики обош
лось в 30 миллионов руб
лей, а уже с самого начала 
пуска здесь возникли серь
езные проблемы по комплек
тованию ее рабочими. Кроме 
всего этого, всевозможные 
общества, призванные де
лать свое дело, занялись вы
пуском аналогичной с нашей 
продукции. Так, сегодня в 
республике обувь произво
дят 13 ведомств, аналогич
ное положение по швейным 
и трикотажным изделиям. Не 
настало ли время кончать с 
этим?

Нас волнует неудовлетво
рительное техническое со
стояние таких крупных пред
приятий отрасли, как Кута
исское шелковое, Горийское 
хлопчатобумажное, Тбилис
ское шелковое объединения. 
Сегодня их перевооружение 
требует крупных затрат. 
Так, выделенные министер
ству 300 миллионов рублей

В Отчетном докладе была 
высказана справедливая кри
тика в адрес предприятий 
черной металлургии респуб
лики, которые допустили в 
минувшем пятилетии замед
ление темпов своего разви
тия. К сожалению, значи
тельная доля вины за это 
ложится непосредственно на 
нас, руставских металлур
гов.

Нами были допущены про
счеты в определении пер
спективы развития, ослабле
на дисциплина, в коллективе 
создалась нездоровая атмо
сфера. За последние десять 
лет на реконструкцию от
дельных цехов и агрегатов,. 
увеличение их мощностей 
было израсходовано около 
200 миллионов рублей, одна
ко эти мероприятия не дали 
ожидаемых результатов. Не 
на должной высоте оказалась 
и наша партийная организа
ция, в работе которой отчет
ливо просматривались само
успокоенность, у д о в  летво- 
ренность достигнутым. Завод 
постепенно стал утрачивать 
завоеванные ранее позиции, 
невыполнение планов стало 
нередким явлением. В ре
зультате отставание от кон
трольных цифр пятилетки в 
денежном выражении соста
вило почти 75 миллионов 
рублей.

В дело пришлось вме
шаться ЦК Компартии Гру
зии, Совету Министров рес
публики. Была проделана не
малая работа, и сегодня рус- 
тавские металлурги имеют 
все основания отметить обо
значившиеся положительные 
сдвиги.

Завод стал работать ус
тойчиво, выполняются и пе
ревыполняются плановые за
дания по выпуску валовой 
продукции, увеличивав т с я 
производство чугуна, стали, 
проката и труб, обеспечива
ются экспортные поставки, 
улучшаются и другие техни
ко-экономические показатели. 
Мы усилили внимание к ка
честву выпускаемой продук
ции, более рационально ис
пользуем топливно-энергети
ческие и материальные ре
сурсы.

Неуклонно улучшаются со
циальные условия коллекти
ва: растет среднемесячная 
заработная плата, успешно 
реализуется программа жи
лищного строительства, бла
гоустраиваются заводе к и е  
общежития и столовые, ста
дион и Дворец культуры ме
таллургов.

Но для того, чтобы проч
но стать в ряды передовых 
предприятий республики, вос
становить былой авторитет 
завода, надо преодолеть не
мало трудностей, решить не
мало проблем.

Руставский металлургиче
ский завод нередко крити
ковали за упущения в во
просах технического перево
оружения и ускорения внед
рения достижений научно- 
технического прогресса. Кри
тика объективна. В проек
те «Основные направления 
экономического и социаль
ного развития СССР на 
1986— 1990 годы и на пери
од до 2000 года» предусмо
трено начать в двенадца
той пятилетке '  реконструк
цию завода со строитель
ством электросталеплавиль
ного цеха. При этом, на наш 
взгляд, принципиально важ-

ские металлурги были ини
циаторами движения за ук
репление дисциплины, но за 
тем, как говорилось выше, 
сдали свои позиции. Поэтому 
сегодня они с особой остро
той чувствуют свою ответст
венность, понимают, что их 
активность, боевитость в 
этом важнейшем деле име
ют значение не только для 
самого завода, но и для го
рода Рустави в целом.

От имени коммунистов, 
всего нашего многотысячно
го коллектива хочу заявить, 
что руставские металлурги 
поддерживают курс ЦК КП 
Грузии на дальнейшее ук
репление дисциплины, и дать 
слово, что они достойно 
встретят XXVII съезд КПСС 
и ознаменуют двенадцатую 
пятилетку новыми трудовы
ми успехами.

Г. 3. МИРИАНАШВИЛИ,
председатель Госстроя Грузинской ССР

но, чтобы это строительство 
было осуществлено на месте 
существующего коксохими
ческого цеха, ибо это обе
спечит наиболее эффектив
ное использование капитало
вложений, улучшит условия 
труда и охрану окружаю
щей среды. Кроме того, ре
конструкция позволит р ез
ко повысить технический
уровень производства и ка
чество продукции, а это бу
дет полностью отвечать ус
тановкам июньского совеща
ния в ЦК КПСС по вопро
сам ускорения научно-техни
ческого прогресса.

Переход на ‘ электростале
плавильное производство рез
ко увеличит потребление
электроэнергии. Мы, конеч
но, будем добиваться в Мин- 
чермете СССР дальнейшего 
укрепления собстве и н о г о  
электрохозяйства, но это не 
удовлетворит потребности'за
вода. Поэтому нам небез
различно, как будет прохо
дить совершенств о в а  н и е 
структуры республиканской 
энергосистемы. В связи с 
этим мне непонятно, поче
му затягивается реализация 
решения о строительстве в 
Грузии АЭС. Думаю, что ЦК 
и Совмину республики сле
дует усилить работу в этом 
направлении.

Раз я коснулся проблем 
энергетики, хочется одновре
менно заявить, что рустав- 
■ские металлурги полностью 
чувствуют свою ответствен
ность перед нефтяниками 
страны. Мы гарантируем вы
полнение всех заданий для 
нефтегазодобывающей отра
сли, в том числе и' Тюмени.

На реконструкцию завода 
предполагается выде л и т ь  
капиталовложения в объеме 
более 700 миллионов рублей. 
Кроме того, в нынешней 
пятилетке предстоит постро
ить 100 тысяч квадратных 
метров жилья, медсанчасть^ 
общежития, профтехучили
ще, школу. На наш взгляд, 
собственная база Минстроя 
Грузинской ' ССР в рустав- 
ском регионе для этого под
готовлена недостаточно. Мы 
просили бы министра стро
ительства тов. И. А. Харати- 
швили рассмотреть этот воп
рос. Со своей стороны, ме
таллургический завод при
мет участие в развитии стро
ительной базы.

Не могу не сказать и об 
острой для завода проб
леме — обеспечении его мо
лодыми специалистами. Без 
притока свежих сил не
мыслимо движение вперед. 
Использование прогрессив
ной технологии и сложной 
техники невозможно без вы
сококвалифицированных кад
ров. Совместно с ректоратом 
Грузинского политехническо
го института мы пытаемся 
вовлекать будущих инжене- 
ров-металлургов в решение 
различных' инженерных за
дач с первых лет обучения, 
но проблему повышения ква
лификации полностью решить 
не удается. Нам кажется, что в 
целях повышения качества 
подготовки специалис т ов ,  
улучшения учебно-воспита
тельного процесса следовало 
бы рассмотреть возможность 
выделения факультетов тя
желой индустрии в самосто
ятельный вуз.

И, наконец, еще об од
ном. В свое время рустав-

В успешное выполнение 
республикой планов минув
шей пятилетки весомый 
вклад внесли строители, про
ектировщики, рабо т н и к и 
строительной индустрии. В 
строй действующих вошел 
ряд крупных промышленных, 
энергетических и сельскохо
зяйственных предприятий, 
объектов коммуналь н о г о, 
культурно-бытового назначе
ния, здравоохранения, про
свещения.

В широком масштабе реа
лизована программа жилищ
ного строительства. Намети
лись положительные сдвиги в 
дальнейшем совершенствова
нии и расширении бригад
ных форм организации стро
ительно-монтажных работ и 
проектиро вания.

В отличие от прошлых 
лет в одиннадцатой пятилет
ке более комплексно реша
лись вопросы застройки го
родов, с широким" участием 
центральных и местных пар
тийных и советских органов, 
широкого круга специалистов 
и общественности.

Однако до сих пор есть 
немало острых и безотлага
тельных проблем, требую
щих оперативного и исчер
пывающего решения.

Первый и самый основной 
недостаток — отсутс т в и е 
должной организованности, 
ритмичности и последова
тельности в работе строи
тельного конвейера. В этих 
условиях развитие строи
тельной индустрии, ее меха
новооруженности все больше 
отстает от растущих темпов 
строительства. Сооружаемые 
объекты, как правило, не
своевременно обеспечивают
ся оборудованием, материа
лами, квалифицированными 
кадрами, новейшими проек
тами.

Вторая, не менее важная 
проблема, — повы ш е н и е
качества строител ь с т в а.
В том, что оно еще невы
соко, в первую очередь ви
новны предприятия строи
тельной индустрии мини
стерств строительства, пром- 
стройматериалов, лесной и 
деревообрабатывающей, ме
стной промышленное т и и 
других, недоброкачественные 
изделия которых нередко 
способствуют низкому уров
ню строительно-монтажных 
работ.

Практика свидетельствует, 
что Госстрою следует резко 
повысить требовательность к 
качеству проектирова н и я, 
больше принципиально с т и 
проявить при рассмотрении 
фактов нарушений строи
тельных норм и правил, обе
спечивать строгое соблюде
ние законодательства о при
еме строящихся объектов в 
эксплуатацию.

Пассивна в этом деле и 
позиция заказчика, который 
нередко выступает в роли 
стороннего наблюдателя в 
то время, как он должен 
быть самым заинтересован
ным лицом.

Сегодня особое значение 
приобретают плановость и 
ритмичность работы строи
телей, их техническая ос
нащенность и насыщенность 
кадрами. Лишь в этом слу
чае будут сняты с повестки 
дня случаи нарушения сро
ков сооружения объектов, 
распыления государственных 
средств.

С сожалением надо при
знать такж^, что с годами 
все больше наши города ут
рачивают самобытность. Но
востройки своей невырази

тельностью больше походят 
на склады готовой, причем 
не очень доброкачественной 
продукции домостроитель
ных комбинатов. Больше то
го, в проектировании микро
районов утеряны такие гра
достроительные понятия, как 
улица, двор и т. д.

Мы считаем, что восста
новить эти традиции, создать 
оптимальную жилую среду— 
неотложная задача Госстроя 
республики.

Следует сказать, что сло
жившиеся диспропорции не
редко становятся следстви
ем неделового отношения 
республиканского Министер
ства строительства к ком
плексному решению проблем. 
Не всегда оправдана и пози
ция союзного министерства, 
по вине которого не раз на
рушались сроки выполнения 
перспективных мероприятий 
по реализации важнейших 
проблем капитального стро
ительства. Здесь хочется от
метить, что Минет р о е м  
СССР необоснованно зани
жалась почти наполовину ме
хановооруженность респуб
ликанского министерства.

В одиннадцатой пятилет
ке возросшее мастерство зод
чих и строителей республи
ки было отмечено новыми 
наградами как в нашей стра
не, так и за рубежом. До
стижения в области капиталь
ного строительства бесспор
ны. Однако сегодня перед 
требованиями, выдвинутыми 
проектом Основных направ
лений экономического и со
циального развития СССР 
на 1986 — 1990 годы и на 
период до 2000 цода, про
ектами других предсъездов
ских документов партии, лю
бой успех должен соизме
ряться с тем, что предстоит 
достигнуть в ближайшей пер
спективе, какого ранга и ка
кой сложности задачи необ
ходимо решать. А недостат
ков пока еще немало. Доста
точно сказать, что один из 
важнейших количественных 
и качественных показателей 
работы строителей — ввод 
жилья — в минувшем году 
не был достигнут в заплани
рованном объеме...

Преодоление просчетов и 
недоработок во многом зави
сит от того, как мы развер
нем работу по реализации за
дач повышения качества 
строительства, проектирова
ния, интенсификации всего 
строительного комплекса на 
основе ускорения научно-тех
нического прогресса. Планы 
предстоит выполнить боль
шие, требовательность ко 
всем параметрам деятельно
сти отрасли ныне, как ни
когда, высока. В то же вре
мя без помощи Госстроя 
СССР, поддержки местных 
партийных, советских, хо- 

. зяйственных органов нам не 
обойтись. Соответствующую 
партнерскую помощь долж
ны оказать и смежники, при
частные к строительному 
конвейеру — министерс т в а 
жилищно-коммунального хо
зяйства, лесной и деревооб
рабатывающей промышлен
ности, строительства, ряд 
других.

Сегодня перед лицом 
новых крупномасштабных за
дач, поставленных предсъез
довскими документами пар
тии, необходимо оперативно 
и исчерпывающе решать 
имеющиеся проблемы, реши
тельно преодолевать недо
статки, в том числе — ве
домственную 1 азобщенность, 
местнический подход к делу.

Н. М. МЕЛИВА,
чаевод колхоза села Мамати 

Ланчхутского района
Меня, моих товарищей,, 

всех чаеводов крайне вол
нует вопрос восстановления 
престижа грузинского чая. 
В чаеводческих районах ре
спублики ряд фабрик прини
мает некачественный чай, 
собранный с грубыми нару
шениями агроправил. В то 
же время за такое сырье в 
виде премии колхозам и сов
хозам начисляются значи
тельные суммы. Это говорит 
о том, что действующие до 
сих пор на фабриках прави
ла приема чайного листа по 
первому и второму сортам 
устарели, утратили свое

первоначальное значе н и е. 
Необходимо установить та
кой порядок, согласно кото
рому предприятие будет при
нимать чайное сырье одним 
сортом.

Значительным резервом 
роста производства чая явля
ется корчевка исчерпавших 
свои эксплуатационные воз
можности плантаций и за
кладка новых. Но резерв 
этот используется медлен
но. Только в нашем колхозе 
свыше 200 гектаров таких 
угодий, а  в целом по району 
эта цифра намного больше.

И еще об одном. За по
следние годы техника посту
пает в хозяйства, в достаточ
ном количестве. '  Однако бес
покоят ее низкие эксплуа
тационные свойства. Напри
мер, ученые и конструкторы 
до сих пор не смогли пред
ложить чаеводам такую мо
бильную чаесборочную ма
шину, которая позволила бы 
резко снизить удельную на
грузку на почву. Крайне за 
тянулся выпуск обладающей 
хорошей маневренно с т ь ю 
машины «Ча-900». Из-за 
низкой надежности электро
двигателей и механичес к о й  
части крайне сложно поль
зоваться ручными чаесбо
рочными и чаеподрезными 
аппаратами, их необходимо 
конструкционно улучшить. 
Определ е н н ы е  трудности 
имеются в ''деле снабжения 
запчастями. Короче говоря, 
соответствующими НИИ и 
научно - производственным 
объедине н и е м «Грузсель- 
маш» за последний период 
не сделано практически ни
каких серьезных шагов по 
пути усовершенствова н и я 
техники, используемой в 
чаеводстве.

На протяжении ряда лет 
с различных трибун не раз 
поднимался вопрос о спец
одежде для чаеводов, одна
ко он не решен до сих пор. 
В то же время трудно тре
бовать от труженика качест
ва работы, не создавая ему 
самых необходимых уело- 
вий для нее.

Много недостатков в осу
шении и освоении Колхид
ской низменности. Например, 
плантации, заложенные на 
осушенных площадях в Лан- 
чхутском районе в 1969— 
1974 годах, полностью спи
саны. Одна из причин этого 
в том, что на осушенных 
площадях, передаваемых хо
зяйствам, не полностью за
вершен цикл гидромелиора
ционных и агромелиорацион
ных .работ. Медленно ведут
ся осушительные работы.

Мы хорошо знаем и наши 
недостатки. Это низкая уро
жайность ряда сельскохозяй
ственных к у льту р , высо
кая себестоимость продук
ции и т. д.

Названные недоста т к и  
объясняются, в первую оче
редь, нашей неорганизован
ной работой. Я, как комму
нист, считаю, что в Лан- 
чхутсксм районе настоятель
но требуется дальнейшее

укрепление государственной 
и трудовой дисциплины, ак 
тивизация борьбы со всяко
го рода негативными прояв
лениями. С ледует. также р а
циональнее использо в а т ь 
трудовые ресурсы, карди
нально улучшить подготов
ку, подбор и воспитание 
кадров. Мы надеемся, что 
этим проблемам районная 
партийная организация, рай
ком партии станут уделять 
особое внимание.
•' Одиннадца т о е хозяйст

венное пятилетие республи
ка завершила с неплохими 
показателями. Свой достой
ный вклад в них внесли чае
воды и работники чайной 
промышленности, и среди 
них — труженики Ланчхут
ского района и моего родного 
села Мамати. Мной лично 
за пятилетку собрано руч
ным аппаратом 104 тонны 
сортового чайного листа. 
Перевыполнены также зада
ния по сдаче государству 
тунга, шелковичных коко
нов, мяса, дикорастущих 
плодов, другой сельскохо
зяйственной продукции.

В новой пятилетке зада
ния существенно возрастут. 
И здесь необходимо актив
нее вовлекать в дело име
ющиеся резервы, шире ис
пользовать потенциал сель- 
скохозяйстве н н о й науки, 
смелее внедрять новые фор
мы и методы организации и 
стимулирования труда р а
ботников чайных плантаций.

Прежде всего речь идет о 
качестве собираемого нами 
сырья.

В работе нам во многом 
помогла новая система управ
ления качеством чая, кото
рая действует в хозяйстве вот 
уже два года. Так, качество 
обработки закрепленных за 
отдельными работни н а м и  
участков чайных плантаций 
проверяется и оценивае т с я 
по пятибалльной системе. 
Результаты проверки и оцен
ки добротности проведения 
тех или иных агротехниче
ских мероприятий напрямую 
определяют меры матери
ального и морального стиму
лирования чаеводов, их лич
ную заинтересованность в 
соблюдении строгой техно
логической дисциплины об
работки чайных плантаций. 
Думается, было бы неплохо 
распространить накоплен
ный в нашем районе опыт и 
на другие хозяйства субтро
пической зоны республики.

В. А. КОЧОЯН,
первый секретарь Богдановского райкома 

Компартии Грузии
В одиннадцатой пятилет

ке основные усилия труже
ников района были направ
лены на увеличение его 
вклада в экономику респуб
лики. Достигнуты опреде
ленные сдвиги. По сравне
нию с десятой пятилеткой 
увеличилось производство 
зерна, картофеля, мяса, мо
лока. Доходы от реализации 
сельхозпродуктов за пятиле
тие увеличились на 46 мил
лионов рублей. Успешно 
развивается в районе и про
мышленность.

Еще- более ответственные 
задачи определили труже
ники района на перспективу. 
Уже в первом году текущей 
пятилетки они намерены по 
надоям молока на одну ко
рову выйти на уровень 2.500 
килограммов, по урожайно
сти зерновых — свыше 30 
центнеров, а картофеля — 
200 центнеров с гектара.

Чтобы достичь намечен
ных рубежей, необходимо за 
годы двенадцатой пятилет
ки дополнительно освоить 
две тысячи гектаров целины. 
Это позволит заготовить 

сверх задайия десять тысяч 
тонн высококачествен н ы х  
кормов.

Необходимо также и даль
ше обновлять семена зерно
вых и картофеля, исходя из 
специфических климатиче
ских условий высокогорья, 
внедрять новые морозоустой
чивые сорта. Путем усиле
ния племенной работы до
биться улучшения породно
го состава скота, обеспечи
вать его содержание в совре
менных типовых помеще
ниях, в которых пока ощу
щается острая нехватка.

Не произошло еще корен
ного перелома в- работе аг
ропромышленного комплек
са. Главная причина этого— 
низкий уровень партийного 
руководства отраслью, по
спешность и непоследова
тельность принимаемых ре
шений. Время требует по
стоянного совершенствования 
форм и методов партийного 
руководства экономикой, от
дельными ее отраслями. В 
решении социально-экономи
ческих .задач следует посто

янно повышать роль местны: 
Советов.

Райком партии, его бюр< 
одним из слабых мест в сво 
ей работе считают недоста 
точное внимание к внедре 
нию в производство прогрес 
сивных форм организацш 
труда, в частности, бригад 
ного подряда. Если в про 
мышленности удалось широ 
ко его внедрить, то в сель 
ском хозяйстве, за исключе 
нием отдельных бригад I 
ферм, работают по старинке

Один из важнейших резер 
вов повышения уровня и ка 
чества производства — кад 
ры — компетентные, эергич 
ные. заинтересованные. 301 
конкретный пример. Богданов 
ский колхоз-комплекс и кол 
хоз села Сатхе расположень 
по соседству, в одинаковы: 
условиях. В то же время 1 
первом хозяйстве ежегодш 
обеспечиваются урожайност] 
зернойых по 5 0 —55 центне 
ров с гектара, три тысячи ки 
лограммов молока от каждо! 
коровы. Во втором — пока 
затели почти вдвое меньше 
его руководители м ена 
опытны, неинициативны.

К сожалению, пример это: 
не единичный. Во главе не 
которых хозяйств оказыва 
ются слабые органиваторы 
некомпетентные спец и а л и 
сты, не способные чувст 
воввть пульс времени, мо 
билизовать людей на эф 
фективный, производитель 
ный. труд. В этом вопрос» 
видна явная недоработка рай 
кома партии.

Однако есть отдельные во 
просы. находящиеся в ком 
петенции вышестоящих ор 
ганов. Речь идет об удовле 
творении потребностей райо 
на в топливе. В условиях су 
ровой и продолжительной зи
мы выделяемые фонды угля 
могут обеспечить лишь 5( 
процентов потребности в топ 
ливе. Богдановцы надеются 
что правительство республи 
ки учтет их просьбу, окаже*! 
соответствующую помощь.

Другой, не менее волную 
щий вопрос,—это неудовле 
творительное состояние до 
роги. Из-за сильных снеж 
ных заносов, очистных ра 
бот, выполняемых с помо

(Окончание на 4-й стр.).
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щью лишь сельскохозяйст
венной техники, они прежде
временно выходят из строя. 
А  это отрицательно сказыва
ется на весенних полевых ра
ботах. К сожалению, испра
вить положение собственны
ми силами руководство рай
она не в состоянии.

Одним из самых наболев
ших является вопрос жилищ
ного строительства. За по
следние двадцать лет в Бог

дановне построен лишь один 
48-квартирный дом. Неодно
кратные обращения в Мини
стерство ж и л  ищно-комму- 
нального хозяйства Грузин
ской ССР результатов пока 
не дали. Пора Госплану рес
публики и Министерству 
жилищно-коммунального хо
зяйства, наконец, довернуть
ся лицом к этой важной со
циальной проблеме, ежегод
но предусматривать строи
тельство в районе хотя бы 
одного жилого дома.

К. Т. САЛИЯ,
министр бытового обслуживания  

населения Грузинской ССР
Годы одиннадцатой пяти

летки были посвящены прак
тическому решению задач, 
вытекающих из установок 
XXVI съезда КПСС и XXVI 
съезда Компартии Грузии. 
З а  этот период получила свое 
дальнейшее развитие сфера 
услуг, в том числе система

бытового обслуживания на
селения. Предприятия и ор
ганизации Минбыта Грузин
ской ССР обеспечили выпол
нение планов всех лет пя
тилетки: были достигнуты 
предусмотренные темщл ро
ста.

Однако за внешними, ка
залось бы, благополучными 
показателями работы мини
стерства просматриваю т с я 
серьезные недостатки, упу
щения, и совершенно спра
ведлива* критика в йаш ад
рес, высказанная в Отчетном 
докладе съезду.

Мы не сумели обеспечить 
выполнения плана реализа
ции бытовых услуг сельско
му населению. Несмотря на 
то, что объем услуг, оказан
ных на селе в минувшем го
ду, вдвое больше, чем в 1980 
году, разрыв в выполнении 
плана за пятилетие составил 
более 6 миллионов рублей. 
Отрасль наша отстает по ря
ду важных услуг от средне
союзного уровня. Не на 
должной высоте и качество 
оказываемых услуг. Выпол
нение валовых показателей 
обеспечивается за счет пре
имущественного разви т и я 
материалоемких видов ус
луг, а также оказания их 
предприятиям и организаци
ям по безналичному расче

ту. Но, если быть откровен
ными, то такая тенденция, 
на наш взгляд, в определен
ной степени обусловлена и 
недостатками в планирова
нии, ибо необоснованно вы
сокие плановые темпы роста 
развития отрасли подчас тол
кают нас на такой путь.

Положение усугубляется и 
тем, что за выполнением пла
на любой ценой кроются вся
кого рода нарушения, махи
нации и манипуляции. Это, 
к сожалению, стало нормой 
хозяйствования для некото
рых руководителей.

Особого внимания требует 
к себе кадровая политика. И 
здесь далеко не все у нас 
соответствует ленинским нор
мам и п р и н ц и п а м .  В 
1985 году за взяточничест* 
во был осужден старший 
юрисконсульт министерства, 
который, будучи на проверке 
в Кварельском, Лагодехском, 
Цителцкаройском, Болнис- 
ском, Тетрицкаройском рай
онах, путем шантажа полу
чил крупные суммы денег в

виде взятки от руководите
лей предприятий и организа
ций бытового обслуживания. 
Такое стало возможным в 
результате отсутствия в ми
нистерстве требовательности 
и взыскательности, крити
ки и самокритики, невнима
тельного изучения кандида
тур при подборе их в аппарат 
министерства и на руководя
щие должности в отрасли.

Серьезной помехой в ра
боте является тот факт, что 
руководящие посты отдель
ных подразделений министер
ства, в том числе должности 
начальников управлений бы
тового обслуживания населе
ния городов и районов, ста
ли как бы перевалочными 
пунктами для отдельных лиц 
в ожидании более выгодного 
своего «трудоустройства»..

Немногим более полугода 
проработал начальник управ
ления бытового обслуживания 
населения Ахметского райо
на, рекомендованный на эту 
должность районным коми
тетом партии. И того мень

ше — всего три месяца — 
пребывал на аналогичной
должности в Самтредском 
районе бывший заместитель 
управляющего строительным 
трестом.

Мы не снимаем с себя от
ветственности за подбор ру
ководителей районных и го
родских звеньев бытового об
служивания населения. Но 
нас по меньшей мере удив
ляет позиция местных пар
тийных и советских органов, 
и мы просим их изменить 
свое отношение к этому воп
росу.

За последнее время прак
тически ни один факт серьез
ных недостатков в бытовом 
обслуживании населения рес
публики не остается без 
должного осуждения на 
страницах .республиканской 
печати, по радио и те: 
левидению. М е ж д у  тем 
крайне редко освещаются до
стижения тружеников отра
сли, отдельных коллективов. 
Такой односторонний подход 
настраивает обществен н о е

мнение против работников 
службы быта, не сйособству- 
ет росту их престижа, отри
цательно сказывается на ком
плектовании отра е л и  ра
бочими кадрами, особенно 
в сельских регионах. Сего
дня мы остро нуждаемся в 
пропаганде наших достиже
ний и передового опыта ра
боты.

Перспективы отрасли чет
ко определены в комплек
сной программе развития то
варов народного потребления 
и сферы услуг на 1986— 
1990 годы и до 2000 года 
и конкретизированы в Ос
новных направлениях разви
тия народного 'хозяйства 
республики.

Нами предусматривается 
направить основной объем 
капитальных вложений на 
техническое перевооружение 
и реконструкцию действу
ющих производств. В этом 
году на эти цели будет из
расходовано до 60 процен
тов капитальных вложений, 
направляемых в отрасль. Это

позволит ускорить отдачу от 
вкладываемых средств, до
биться более быстрого рос
та объемов бытовых услуг.

Необходимо обра т и т ь 
особое внимание и на по
вышение эффективности су
ществующих основных фон
дов путем лучшего исполь
зования производственных 
площадей, максимальной за 
грузки оборудования. К со
жалению, не везде понима
ют важность этого вопроса. 
Более того, в отдельных ре
гионах местным руководст
вом принимаются волевые 
решения о передаче объек
тов, числящихся на балансе 
министерства, другим орга
низациям. Всего таким об
разом передано сторонним 
организациям 6 тыс. кв. м. 
производственной площади. 
Элементарные подсчеты по
казывают, что ее использова
ние службой быта дало ,бы 
возможность предостав 
населению дополнительно ус
луг в объеме 2,5 миллиона 
рублей.

ВЫСТАВКИ ГРУЗИЯ -  
ИСТОЧНИК ВДОХНОВЕНИЯ

ГРУЗИЯ в творчестве советских художников — такова 
тема выставки, посвященной XXVII съезду КПСС и 
XXVII съезду Компартии Грузии, которая открыта в 
Государственном музее искусств Грузии.

Тбилисцы имеют возмож
ность познакомиться с лучши
ми работами известных совет
ских живописцев, графиков, 
посвященными нашей респуб
лике. В творческой команди
ровке, на международном и 
всесоюзных пленэрах в Тер- 
жола и Кутаиси, во время от
дыха они писали Грузию. В 
фондах отдела искусства со
ветских республик Государст
венного музея искусств Грузии 
хранятся десятки таких ра
бот художников разных по
колений. Экспонируемые по
лотна — лишь часть этой цен
ной коллекции.

Знакомство с экспозицией, 
пожалуй, следует начать с 
цикла графических листов на
родного художника СССР Вла
димира Фаворского, создавше
го их во время пребывания в 
Цхалтубо в 1934 году. Это — 
карандашные портреты кол
хозников. В тбилисском му 
зее хранится часть этого боль
шого цикла Владимира Фавор
ского. Многие полотна о Гру
зии находятся в Государствен
ном музее искусства народов 
Востока в Москве.
. Немало интересных страниц 
написано о дружбе известного 
советского живописца и ис
кусствоведа действительного 
члена Академии наук СССР и 
Академии художеств СССР, 
народного художника СССР 
Игоря Грабаря с мастерами 
грузинской культуры. Особен
но теплые воспоминания он 
сохранил о встречах в годы 
эвакуации во время Великой 
Отечественной войны, прове
денные им в Тбилиси. И. Гра
барь принимал активное уча
стие в культурной жизни рес

публики. В этот период он соз
дает живописное полотно 
«Тбилиси. Зима 1942 г.» и це
лую серию написанных мас
лом портретов — Нато Вач
надзе, Александра Тоидзе. 
Медеи Джапаридзе,\ Маринэ 
Иашвили и других известных 
деятелей культуры Грузии.

Посетит е л и  подолгу ос
танавливаются перед картина
ми народного художн и к а 
СССР Мартироса Сарьяна, чье 
творчество тесно связано с 
Грузией. Два вида Тбилиси, 
написанные этим талантливым 
живописцем, знакомят нас с 
кварталами дореволюционного 
города. Дата рождения этих 
полотен — 1917 год.

К мотивам старого Тбилиси 
обращались многие армянские 
художники, представленные на 
выставке. Среди них урожен
цы Тбилиси — отец и сын 
Элибекяны (картины «Кеено- 
ба» и портрет «Грузинки»), 
А. Папикян («Гелати»), В. Да- 
лакян (портрет «Нани Бре- 
гвадзе»)...

Большие полотна экспони
руют на выставке художники 
республик Прибал т и к и  — 
Г. Мужиниекс («Никорцмин- 
да», «Базар в Кутаиси»), 
Р. Микниявиченс («Старый Ку
таиси»), М. Скудутис («Старый 
Кутаиси») и другие, создавшие 
их во время Всесоюзного пле
нэра в Кутаиси в прошлом го
ду. Кутаиси и его окрестности 
стали темой и для азербай
джанских художников Р. Ба
баева, Т. Садых-заде.

А у этих полотен стоит по
стоять подольше: их авторы— 
старые наши знакомые по пер
сональным выставкам в Госу
дарственной картинной гале

рее Грузии. Это — лауреат 
премии Ленинского комсомола 
Галина Неледва и ее супруг, 
заслуженный художник Укра
инской ССР, лауреат премии 
Ленинского комсомола Виктор 
Рыжких. Они хорошо знако
мы с бытом, традициями жи
телей многих уголков респуб
лики — Имерети, Картли, Ка- 
хети, Хевсурети, чхо нашло 
отражение на полотнах укра
инских художников. На ны
нешней выставке мы знако
мимся с работами из серии 
«Грузия» — «Латали», «Про
давцы гончарных изделий», 
«Сванети» и другими.

Старейший представитель 
советского изобразительного 
искусства, заслуженный ху
дожник РСФСР московский 
живописец Макс Бирпггейн на 
этот раз представил на обо
зрение тбилисцев живописные 
полотна «Старые дома», «Шио- 
мгвиме».

Неоднократно устраи в а л  
персональные выставки в Тби
лиси и ленинградец Соломон 
Гершов. Он частый гость в ис- 
ториче с к и х уголках Гру
зии. Его картины — «Свети- 
цховели», «Старый Тбилиси», 
«Грузинские натюрморты» — 
результат путешествий по на
шей республике.

Для многих советских ма
стеров кисти Грузия стала ис
точником вдохновения. И ны
нешняя экспозиция—яркое то
му свидетельство. Фонды от
дела искусства советских рес
публик тбилисского музея по
полняются все новыми полот
нами художников из разных 
концов нашей страны. Языком 
искусства они воспевают рас
цвет Советской Грузии, кото
рая новыми трудовыми свер
шениями встречает большой 
форум коммунистов страны — 
XXVII съезд КПСС.

• Д жиль да ИВАНИШВИЛИ.

♦  СПОРТ

Ф АКТ КРУПНЫМ ПЛАНОМ

ЧТО МОГУТ отходы
ПРИ территориальном межотраслевом объединении 
Рустатского горисполкома создано экспериментальное 
производство по выпуску строительных материалов и 
товаров народного потребления нз производственных 
отводов. '

Возглавила его рациона- 
шзатор и изобретатель, вы- 
[ускница Одесского инженер- 
ю-строительного института 
Дзольда Ш убладзе. И это 
1е случайно. Она многи.е го
рл руководила Центральной 
табораторией т р е у а  №  1 
«Закметаллургстрой» Мини- 
:терства строительства Гру- 
1ИНСКОЙ ССР, В  которой бы- 
ш созданы образцы обли- 
(овочных строительных ма

териалов из отходов промы
шленных предприятий города 
Рустави.

Среди множества образ
цов, созданных в лабора
торных условиях, привлека
ют внимание плиты и блоки 
светло-серого цвета, напоми
нающие туф. Этот сверх
прочный строительный ма
териал получен из доменно
го шлака и горелого формо
вочного песка и д р у г и х  про

изводственных отходов. А их 
в Рустави, можно сказать, 
предостаточно. Один только 
Руставс к и й  металлургиче
ский завод выбрасывает сот
ни тонн шлака ц» песка еже
дневно.

В лаборатории под руко
водством Изольды Ш убла
дзе из этих отходов созда
ны также универсальный кро
вельный материал, заменяю
щий д е ф  ицитный битум, 
товарный асфальтобетон и 
звуко- и теплоизоляционный 
материал, строительный клей 
и др.

Большой интерес строите
лей представляет искусствен

н а  подстанции Л  3 скорой медицинской помощ и Управления зд р а 
воохранения гор ода  Тбилиси р аботает  много молодых специалистов. 
Бригада Л  70, в которой тр удятся  врач Лия К аландадзе, м едицин
ская сестра Елена Ц ом ая, водитель О ганес М окоян, — м аленький, сл а
женный коллектив, который в л ю бое время суток готов прийти на 
помощ ь больном у. „

Н а  с н и м к а х :  вверху —  м едицинская сестра Елена Ц ом ая за  
работой: водитель Оганес М окоян; в центре — бригада направляется  
на вызов; внизу — врач Л ия К а л ан д ад зе  осматривает больного.

Ф ото Р убена Рухкяна.

ный мрамор, полученный из 
декоративного цемента и 
крошек строительных мате
риалов.

— С целью широкого ос
воения выпуска этих строи
тельных материалов из от
ходов и создано наше про
изводство, — говорит его 
начальник Изольда Ш убла
дзе. — Уже в этом году 
здесь будут выпущены пер
вые партии строительных 
материалов. А с будущего 
года начнется строительство 
нового современного пред
приятия, которое позволит 
значительно расширить объ
ем и ассортимент дефицит
ных стройматериалов. Они 
будут использованы для бла
гоустройства города Рустави 
и реализованы населению.

Амиран МИТАГВАРИЯ.
(Корр. «Зари Востока»).

На эсперанто

МАТЧИ В МОСКВЕ
Динамовцы Тбилиси продол

жают подготовку к новому 
футбольному сезону. Они уже 
побывали на Черноморском по
бережье Кавказа, где провели 
несколько матчей с советски
ми и зарубежными командами. 
Сейчас динамовцы находятся в 
Москве. Здесь они примут уча
стие во всесоюзном турнире 
динамовских команд, который 
стартует в спортивном ком
плексе «Олимпийский».

Вместе с тбилисцами в этом 
соревновании выступят одно

клубники Москвы, Киева и 
Минска.

★ *  *
Еще одну встречу провела 

сборная клубов СССР в розы
грыше приза памяти Джава- 
харлала Неру, который прохо
дит в индийском городе Три- 
вандрум. Она играла со сбор
ной Южной Кореи и добилась 
победы со счетом 1 :0  (0:0).

Теперь у нашей команды, 
которая вышла в финал, девять 
очков. Соперник ее выявится 
сегодня в матче сборных ГДР 
и КНР.

ТУРНИРНАЯ ОРБИТА
ФУТБОЛ. Сборная Англии, 

готовящаяся к  чемпионату ми
ра в Мексике, провела в Егип
те товарищескую встречу с 
командой этой страны. Побе
ду одержали гости — 4:0.  Го
лы забили Стивен, Омар — в 
свои ворота, Уоллес и Коуэне.

БОКС. В Ленинграде состо
ялся второй матч сборных ко
манд СССР и США. Он завер
шился вничью — 4:4.  Заклю
чительная встреча боксеров 
двух стран будет проведена в 
Ереване первого февраля.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ. На 
чемпионате Европы в Копе н
гагене в соревновании танце
вальных дуэтов лидируют со
ветские спортсмены Наталья 
Бестемьянова и Андрей Букин.

На втором и третьем местах их 
товарищи по сборной Марина 
Климова и Сергей Пономарен
ко и Наталья Анненко и Ген
рих Сретенский.

В одиночном катании сре
ди мужчин впереди чехосло
вацкий фигурист Иозеф Сабов- 
чик, который выиграл сорев
нование в короткой программе. 
На втором месте Александр 
Фадеев, на третьем — Влади
мир Котан.

БАСКЕТБОЛ. Команда ЦСКА 
вышла в полуфинал Кубка об
ладателей Кубков европейских 
стран. В заключительном мат
че четвертьфинального турнира 
армейцы победили в Москве 
французский клуб «Стад Фран- 
сэ» — 104 : 77.

НИКТО НЕ ЗАБЫТ, НИЧТО НЕ ЗАБЫТО

ПАМЯТЬ 
СОЛДАТСКОЙ МАТЕРИ

ЦЕНТРОМ мемориального комплекса славы, открывшегося 
в селе Хета Хобского района, стал обычный крестьянский 
дом 84-летней Елизаветы Латария — матери воина, 
погибшего на фронте Велнкой Отечественной войны.

Журнал «Дер эсперантист» 
(Берлин) в одном из послед
них номеров опубликовал ма
териал о Руставели, поэма ко
торого переведена на многие 
языки мира. Отдельно рас
сматривается перевод поэмы 
на язык эсперанто. В частно
сти, журнал пишет: «Мы осо
бо должны благодарить Зу
раба Александровича Мака- 
швили за перевод «Афориз
мов» Руставели на междуна
родный язык. Хотя сборник 
афоризмов состоит всего из 
78 страниц, он полностью ото
бражает мировоззрение и гу
манизм средневекового поэта- 
мыслителя».

Журнал цитирует наиболее 
популярные афоризмы Рус
тавели.

(ГРУЗИНФОРМ).

В боях на Керченском п о  
луострове, спасая жизнь зем
ляка Яна Рухадзе, пал 
смертью • храбрых матрос
Амиран Латария. Спустя
годы его мать безвозмездно 
передала свой дом й при
усадебный участок под Му
зей невернувшихся с войны. 
Первыми его экспонатами
стали тельняшка, бескозыр
ка Амирана, его фотогра
фии, заветные треугольники 
писем. Узнав об этом, мно
гие жители окрестных сел 
принесли сюда реликвии во
енных лет — награды, про
битые осколками комсомоль
ские билеты, пожелтевшие 
листки с полей сражений.

В райкоме партии поддер
жали инициативу матери 
солдата, и ныне по соседст
ву с ее домом поднялось но
вое двухэтажное здание му
зея, перед сценической пло
щадкой разместился на 
склоне горы амфитеатр на 
4.000 мест, разбита зеленая 
зона отдыха. Девятнадцать

гранитных плит — по числу 
сельсоветов' района — уве
ковечивают в мемориале па
мять о 2.113 бойцах, павших 
на фронтах Великой Отече
ственной.

Новый комплекс стал 
центром военно-ратриотиче- 
ской работы в районе. Здесь 
будут проходить торжествен
ные церемонии проводов в 
армию, приема в комсомол, 
встречи молодежи с ветера
нами партии, труда, войны. 
А первое торжество состоя
лось в день открытия мемо
риала. На него приехали де
ятели культуры, представи
тели многих районов респуб
лики. Поэт Хута Берулава, 
уроженец Хета, посвятил сво
ей землячке — матери сол
дата задушевные стихи.

(ГРУЗИНФОРМ).

Редактор ___
н. ЧЕРКЕЗИШВИАИ.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
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МОСКВА

ПО П ЕРВО Й  П РО ГРАМ М Е. 
9.00 -  В рем я. 9 40 -  В е е м ы е  стар 
ты. 10.25 — «Н ик то не хотел ум и 
р а т ь » . Х удож ественны й фильм. 
15.50 — Д окум ентальны й тм еф и л ь м  
сГ лековы ». 10.10 -  Русская  речь. 
10.40 — Ш ахм атная ш кола. 17.15— 
«Э р м и таж » . И скусство Д ревней  
Греции. 17.55 -  Фильм — д етям . 
« Д ж у л ь б а р с » . 19.05 — «Р азговор  
п о су щ ест в у » . 19.45 — С егодня в 
м ире. 20.00 —  «С пасибо, м узы ка, 
сп а с и б о » . К иноконцерт. 20.45 —
С одр уж ест в о . 21.15 — Чем пионат  
Европы по ф игурн ом у катанию . 
Ж енщ ины . П роизвольная прог
р ам м а . 22.00 -  Время. 22.40 —  
«В есел ы е р еб я т а » . 23.50 — Спут
ник тел езр и тел я . 00.20 — С егодня  
в м ир е.

ПО ВТО РО Й  ПРОГРАМ М Е.
9.15 — «К ам ен ец -П одольск и й ». Д о 
кументальны й тел еф ильм . 9.35 — 
Г еограф ия. 8-й класс. 10.05, 14.45— 
Английский язы к. 11.05 — Учащим- 
ск С ПТУ. О бщ ая биология . 11.35, 
12.40 — Геогр а  ф и я . 5-й класс. 
12.05 — «И  я зап ел  расаованно, 
откр ы то...» . П оэзия П. Тычины. 
13.10 — И стория. 7-й я ласс. 13.40— 
Зоол оги я . 7-й к л асс. 14.05 — Н а
учно-популярны й ф ильм . 14.15 — 
Знай  и ум ей . 15.15 —  Р уссаое ис
кусство. Провинциальны й портрет.
19.15 — «Ч еловек. Зем л я . В селен
н а я » . 20.00 — Кубок м ирк по пры ж
кам с трам плина. 20.30 — Д л я  всех  
и д л я  к аж д ого . П роблемы  улучш е
ния качества товаров массового  
спроса на предприятиях г. Богород- 
ска Горьковской обл асти . 21.15 — 
«С троительство и ар хнтек  т  у  р  а * .  
К инож ур нал . 21.25 — «Ю ж ная Аф
рика: яульс св о б о д ы » . Т м еоч ер к . 
22.00 —  В рем я. 22.40 — Опера  
Д м . Бортняяского «А лкил».

ТБИ Л И С И
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАМ М Е. 

9.00 — Время. 9.35 — М окмбе.
10.05 — Наш дискуссионны й клуб 
(п ов тор н о). 10.50 — Советский об 
р а з  ж и зн и . Д окументальны й теле
фильм  «Анна Т ихоновна*. 11.15— 
К оротком етраж ны е худ о ж ест в ен 
ные фильмы: «У лы бка», «Здр ав ст
вуйте, с о с е д » . 12.05 — Э то я — 
1985-й го д  (повторно). 13.00 — Те
лекурс. Ф изика. 13.30 — Инф орма
ционны й выпуск. 13.45 — Д л я  лю 
бителей классической музы ки (п о
в торн о). 14.40 — Х удож ественны й  
фильм «Открытое с е р д ц е» . 16.00— 
Прог р а  и  м а  вечерних передач.
16.05 — Информационный выпуск 
(н а  русском  язы ке). 16.15 — И зу
чим французский кэык. 16.45 — 
С портивная пер едач а. 17.15 — Д ля  
ш кольников. Юиый техник . 17.55— 
Д л я  м ол од еж и . Солдаты  ленин
ской гвардии. С акварелидэе. 18.25— 
С ветофор. 18.40 — К инож урнал . 
18.50 — Экран н ар одного контро

ля. 19.20 — Н австречу XXVII с ъ е з 
д у  КПСС. Человеческий фактор  
(п ер ед ач а  2 -я ). 20.00 -  М оаы бе.
20.35 — Д л я  лю бителей балета. 
21.30 — Киноочерк. 21.50 — Г ру
зинское пар оходство — на гол у
бых д ор огах . 2 2 .00— Время. 2 2 .4 0 -  
Веселы е ребя та  (М ). 23.50 — Ин
формационны й выпуск.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е.
16.35 — Х удож ественны й фильм  
«П раво р уководить». 17.55 —
О бъявления. 18.00 — К иножурнал  
«С троительство и а р х и т е к т у р а » .  
18.10 — Д ля школьников. Ф изика.

_______ РАДИО________
на 31 января

ПО П ЕРВО Й  ПРОГРАМ М Е. 
6.08 — П оследние известия. 6.38— 
Напевы зем л и  родн ой . 6.50 —
Сельское утро. 7.30 и 8.15 — Прог
рам м а «Н а утренней волне». 8.00—

О бзор  газеты  «П р авда» (М ). 
9.25 и 9.37 — О бзор р еспубликан
ских газет . 11.00 — П оследние и з
вестия. 11.10 — Т рибуна XXVII 
с ъ е з д а  КП Грузни. 11.30 и 11.50 — 
О бзор  »  передовая статья «П рав
ды » на грузинсаом  язы ке. 11.40 — 
У чащ им ся. Начинаем зарядку! 
12.10 — Концерт Н. Яшвилн. 12.25— 
М еж дународны й коммен т  а  р ч  й. 
12.30 — М узыкальная программа  
«Встречи у м икроф она». 14.00 — 
У чащ имся. Д руг м оего дет ств а— 
Е. Габаш вили. 14.10 — П. К уусберг. 
«Капли д о ж д я » . Страницы р ом а
на (М). 15.00— ♦ .  Ш уберт. С имфо
ния М  8 (М ). 17.00 — П оследние  
известия. 17.15 — Отрыжки и з оп е
ры «П иковая д ам а»  П. Чайковско
го. 17.30 — Учащимся. П утеш ест
вие в мир знаний — «Ч то такое 
л а зер ? » . 18.00 — В час пик. Ин
ф орм ационно - м узы кальная про
грам м а. 19.00 — П родовольствен
ная программа — общ енародное  
д ел о . 19.20 — Грузинская народ- 
ияя м узы ка. 19.30 — Агропромыш 

ленный комплекс: насущ ны е за б о 
ты. 19.45 — Республиканские и з
вестия на русском  язы ке. 20.30 — 
Здоровье. Р ади ож ур н ал . 21.00 — 
Вечерняя сказка. 21.15 — М еж ду
народное п олож ение. Вопросы и 
ответы (М ). 22.00 -  Сцены из
спектаклей с участием  С. Таваи- 
швили. 22.30 — П оследние изве
стия. 23.30 — Грузинские народ
ные песни. 00.00 — Бой часов. 
Гимн Грузинской ССР.

ПОГОДА
1 и 2 февраля

В ЗА П А Д Н О Й  ГРУ ЗИ И  о ж и д а
ется перем енная облачность, 1 ф е
враля без осадвов . 2 м естам и не
больш ие осадки , ветер ю сточны й, 
5— 10 метров я секунду. Тем пера
тура а н и з м е н н ы х  районах: 
ночью -(.2  -4-7 градусов, днем  
4 .1 2  4 -17  гр адусов . В г о р н ы х  
районах: ночью 0 —Я градусов,

д нем  4 -7  + 1 2  градусов. В в ы 
с о к о г о р н ы х  районах: ночью
—4 —9 градусов , днем + 1  + 6  
градусов .

В ВОСТОЧНОЙ ГРУЗИ И  -  п е
рем енная облачность, местами не
больш ие осадки , ветер перем ен
ный, 3— 8 м етров в секунду. Тем
пература на р а в н и н а х :  но
чью —3 —8 градусов , днем  + 2  
+  7 градусов. В г о р н ы х  рай
онах: ночью —5 — 10 градусов,
днем  0 + 5  градусов . В в ы с о 
к о г о р н ы х  районах: ночью
—10 — 15 градусов , днем  —3 + 2  
г р а д у с а ..

В ТБИ ЛИ С И  31 января—п ерем ен
ная облачность, небольш ие оса д 
ки н тум ан, ветер слабы й. Тем
пература в о зд уха  + 5  + 7  градусов.

АДРЕС РЕДАКЦИИ
380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42

объявления
ВО ДВОРЕЦ

ЗА  ЗДОРОВЬЕМ!
Вас приглашает Дворец 

легкой атлетики
профсоюзов Грузии!

Дорогие тбилисцы! Но
вый год принесет вам 
счастье и здоровье, сто
ит только очень захотеть. 
Стройная фигура, бодрое 
настроение, разве это не 
прекрасно? Для вас про
должают функциони р о- 
вать оздоровите л ь н ы е
группы манежа. Формы 
занятий — разнооб р а з- 
ны. Вы можете прийти 
сюда всей семьей.

Программа наших за-, 
нятий предлагается для 
людей всех возрастов. Ат
летическую гимнасти к у 
советуем мужчин а м и 
женщинам, которые хо
тят устранить определен
ные недостатки в осанке 
и фигуре или восстано
вить подтянутость.

Для тех, у кого Здоро
вье не совсем крецкое, 
кто. по роду службы ве
дет малоподвижный об
раз жизни, предлагаем 
занятия в группе общей 
физической подготовки. 
Занятия помогут распро
щаться с недугами или 
предотвратить их появле
ние.

Очень популярен такой 
вид тренировки, как бег. 
Это самый доступный вид 
занятий физкульту ро й .  
Но совершенно очевидно, 
что этому надо учиться. 
И просто необходи м ы 
глаз и совет опытного 
тренера. Клуб любителей 
бега «Дидубе» поможет 
вам в этом. Приглашаем 
и женщин, и мужчин!

Дорогие женщины!
Уроки ритмической ги

мнастики (аэробики) сде
лают вас пластичными, 
научат красиво двигаться 
и танцевать.

Во дворце работа е т 
группа ритмической гим
настики «Мамы и дети». 
Принимаются мальчики и 
девочки в возрасте от 4 
до 9 лет. Одновремен
ность занятий очень удоб
на для женщин, которым 
не с кем оставить детей.

На манеже будет фун
кционировать новая аэ
робная группа для школь
ниц в возрасте от 10 до 
16 лет, а  также откры
вается спортивная секция 
по художественной гим
настике, в которую при
нимаются девочки в воз
расте от 6 до 8  лет.

Все занимающиеся бу
дут иметь возможность 
пользоваться спортивным 
инвентарем: бадминтоном, 
шахматами, шашками и 
настольным теннисом. Ве
лоэргометр и тренажер 
разнообразят ваши заня
тия и будут союзниками 
в укреплении здоровья.

К вашим услугам — 
душевые, сауна, столовая, 
кинозал, комната масса
жиста, квалифицирован
ный медперсонал.

Группа здоровья рабо
тает с 9.00 до 10.00 по 
понедельникам, средам и 
пятницам, группы ОФП, 
атлетизма и бега занима
ются с 19.00 до 20.00 но 
понедельникам, средам и 
пятницам, группы аэроби
ки—-по вторникам и пят
ницам с 8.00 до 9.20 и 
9.20 до 10.20 и ежеднев
но с 18.00 до 19.00 и с 
20.00 до 21.00.

За справка м и обра
щаться по адресу: г. Тби
лиси, пр. Церетели 95а. 
Дворец легкой атлетики, 
тел. 34-70-09.

Дирекция Дворца 
легкой атлетики 

С о в п р о ф а  ГРУЗИИ.
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